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RÉSIDENCE SERVICES SENIORS À DIJON

PORTES OUVERTES
Du jeudi 5 au samedi 7 octobre (10h-18h)

LE COURTILLE STE-MARTHE 56 rue de la Préfecture 03 73 55 09 09

Visitez nos appartements, découvrez nos espaces de vie (restaurant, 
piscine, salon détente). Exposition, conférences et ateliers 

DÉCOUVREZ
LE CONCEPT

OVELIA
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Les nouveaux… 
et les anciens habitants
Si vous avez rejoint Dijon au cours de l’année 
écoulée, cet événement vous est destiné : la 
journée des nouveaux arrivants salle des États 
au palais des Ducs. Les élus dijonnais vous 
convient le samedi 7 octobre de 9 heures à 14 
heures. A cette occasion, vous seront présen-
tés les principaux services dijonnais (sportifs, 
culturels, associatifs…) mais aussi les grands 
projets portés par la municipalité. Nombre de 
stands vous attendent mais aussi diverses ani-
mations. Sachez également que les nouveaux 
habitants ne sont pas seuls à pouvoir participer, 
puisque, comme l’a confié la première adjointe 
Nathalie Koenders, «  toutes les Dijonnaises et 
les Dijonnais qui n’ont jamais participé à cette 
journée sont les bienvenus ». Et l’édile d’ajou-
ter : «  Notre politique se veut inclusive 
pour un vivre ensemble encore plus 
grand ! » A bon entendeur…
 

Don du sang : 
Essai humaniste
S’il y a une belle opération – 
il faut dire que celle-ci par-
ticipe à sauver des vies –,  
c’est bien la 6e édition de 
«  Tout Dijon donne !  »  
organisée par l’EFS (Éta-
blissement français du 
Sang) qui se poursuit 
jusqu’au 21 octobre. 
Celle-ci a pour mission 
de « donner, redonner et 
faire donner  », comme 
le précise l’EFS, non sans 
souligner : «  Alors que la 
Coupe du Monde de rug-
by bat son plein, une autre 
compétition se joue conti-
nuellement, la quête de nou-
veaux donneurs. Si la solidarité 
est commune aux deux, il n’en est 
rien de la notoriété, nettement plus 
forte pour ce qui concerne l’Ovalie !  » 
Ainsi, à la Maison du don de Dijon du lundi 
au samedi – rue du stade, en face des urgences 
du CHU –, vous pouvez, vous aussi, aller trans-
former un essai… humaniste.
 

Rêves d’enfants malades
Après le rugby, le sport automobile… mais tout 
aussi humaniste. Le Circuit Dijon Prenois, avec 
les membres du Club Ferrari ainsi que le Lions 
Club, organise, à nouveau, une belle opération 
le 14 octobre prochain. Intitulée « Rêves d’en-
fants malades », celle-ci a pour but de récolter 
des fonds afin d’aider les enfants qui se battent 
contre la maladie. Et ceux-ci en prendront plein 
les yeux avec plus de 100 véhicules de prestige. 
Des baptêmes de piste sont également au pro-
gramme de la 12e édition de ce qui, chaque an-
née, s’apparente à un très bel événement. N’hé-
sitez pas, pour plus de renseignements, foncez 
sur www.circuit-dijon-prenois.com
 

Le procès de Voldemort
La Ve République fut proclamée le 4 octobre 
1958. A cette occasion, la Nuit du Droit re-
vient pour la 5e édition en région Bourgogne 
Franche-Comté. Objectif : « sensibiliser le pu-
blic à l’importance du droit, de ses métiers, 
des institutions qui le créent, l’enseignent et 
l’appliquent mais aussi d’aller à la rencontre 
des professionnels du droit (parlementaires, 
magistrats, avocats, notaires, universitaires)  ». 
Ne manquez pas ainsi « le procès fictif de Vol-
demort ou comment la justice peut protéger le 
jeune Harry Potter » le 4 octobre de 17h30 à 20 
h, à la cour d’appel de Dijon, 8 rue du Palais. 
 

Une Vente… flèche
S’il est une tradition vineuse incontournable 
en Côte-d’Or – et sur laquelle le monde entier 
a les yeux braqués – c’est bien la Vente des Vins 
des Hospices de Beaune, le 3e week-end de no-
vembre. L’année dernière, celle-ci avait atteint 
un record inégalé jusqu’alors, avec une vente 
s’établissant à 158 millions de dollars. Et la ces-
sion de la « Pièce de Charité » 2023, qualifiée, 
rappelons-le, de « Pièce des Présidents », s’an-
nonce une fois encore exceptionnelle à plus 
d’un titre. Destinée à récolter des fonds pour 
les recherches autour du cerveau et des gènes 
permettant de retarder le vieillissement, cette 
Pièce du millésime 2023 disposera d’un fût 

élaboré à partir du bois d'un chêne qui a servi 
à la restauration de la flèche de la cathédrale 
Notre-Dame de Paris. Ainsi tout porte à croire 
que cette Vente des Vins 2023 atteindra…  un 
nouveau sommet !
 

WorldSkills France
Lors de la 47e édition de la compétition des 
métiers WorldSkills France (autrement dit les 
Olympiades des Métiers, reproduisant, pour 
les étudiants, les conditions réelles d’exercice 
en entreprise) qui s’est tenue à Lyon du 14 au 
16 septembre dernier, l’équipe régionale forte 
de 57 candidats (dans 49 métiers) a fait une 
superbe récolte : pas moins de 28 médailles ! 
Dont 4 médailles d’or, 1 d’argent, 3 de bronze et 
20 d’excellence. Accompagnée par la vice-pré-
sidente du conseil régional en charge des ly-

cées, Océane Godard, l’équipe régionale a 
brillé, à tel point que 7 de ses membres 

ont été sélectionnés pour faire partie 
de l’équipe de France. Ceux-ci par-

ticiperont aux finales mondiales 
en 2024…

 

Pour les petits 
rouleurs
A l’occasion de la récente 
Semaine de la Mobilité, 
un nouvel abonnement a 
été lancé par Divia Mobi-
lités. Appelé «  Petit Rou-
leur  », celui-ci que l’on 
peut qualifier de « doux » 
incite les automobilistes 

à choisir les alternatives 
à l’utilisation de leur vé-

hicule : tram, bus ou vélo. 
Et ce, à volonté pour 64,70€  

par mois, avec la place de sta-
tionnement. Celui-ci est réser-

vé aux habitants de Dijon pou-
vant prétendre à un droit résident 

dans les parkings DiviaPark Cle-
menceau, Condorcet, Darcy, Monge, 

Sainte-Anne, Tivoli et Trémouille. Seul 
défi : ne pas sortir plus de 10 fois par sa voi-

ture du parking (au-delà, une facture complé-
mentaire est établie).
 

Le retour de Saint-Augustin
Le Groupe Scolaire Colysé, créé en 2002 à Di-
jon, vient de modifier son nom afin de « refléter 
au mieux sa mission éducative et sa volonté de 
changer pour grandir ensemble ». Celui-ci s’ap-
pelle désormais l’Ensemble scolaire Saint-Au-
gustin. Il incarne les valeurs fondamentales et 
la volonté de continuer à proposer une éduca-
tion de qualité, où les jeunes auront le temps de 
se construire, de « répondre en Homme libre et 
responsable  ». Rappelons que Saint-Augustin, 
l’un des quatre pères de l’Église antique, a laissé 
un héritage philosophique, spirituel et théolo-
gique depuis le Ve siècle. Son travail a influencé 
de manière significative la pensée humaine et 
continue d’être une référence incontournable 
pour tous les penseurs…

Elle est pas belle ma ville avec Jeanne Vernay

Découvrez notre nouveau programme sur volvocars.fr 
Inscription au programme de fidélité «

 

Les Privilèges V+

 

» réservée aux propriétaires de véhicules de marque Volvo dont la date de première mise en circulation remonte à cinq ans ou plus. 
Offre valable jusqu’au  pour toute personne inscrite au programme. Voir conditions auprès des concessionnaires Volvo du réseau participant et sur le site

 

https://www.volvocars.com/fr

IL N’Y A QUE DES PLUS À NOUS CONFIER 
 VOTRE VOLVO DE 5 ANS ET PLUS.

1 TER rue Antoine Becquerel  21300 Chenôve
03 80 515 001

Sommaire

4  Météo

5  Chiffres

6  Happyscope

7  Le Clairon

8 & 9  Chenôve : « Vive la République »

10 & 11  Foire de Dijon : 
 « Entre tradition et innovation »

12 & 13  CFA de la Pharmacie : 
 La posologie de la réussite

14  Croquez dans Magapomme

15  Les avantages de la Carte Jeunes

16 & 17  Michel Couqueberg : 
 45 ans de liberté

18  En direct de Liverpool

19  Boxe : Un nouveau Diaz 
 sur la route de Bilel Latreche

20  Didier Express & Pneus : 
 Le pro… de l’économie circulaire

21  Vision d’Ailleurs a trouvé… 
 La Bonne Mesure

22  Mon Commerce, ma Ville

24  La Bonne Note

25  Issam Kamal : 
 Un carrefour de culture

26  Le Meilleur pour la Faim

27  La recette de Dany

IMMOBILIER
DOSSIER SPÉCIAL

PAGES 28 À 40



www.dijonlhebdo.fr27 SEPTEMBRE AU 10 OCTOBRE 2023
4 5

 LEN°1
 LEN°1

Météo

Evénement dans les 4 
écoles publiques de Chevi-
gny-Saint-Sauveur, le maire, 
Guillaume Ruet, a distribué à 
chaque CM2 son exemplaire 
du « Passeport du Civisme ». 

Cette action s’inscrit dans la démarche mu-
nicipale de promotion de l’engagement et du 
civisme au sein de la commune. Concrète-
ment avec ce Passeport, les jeunes CM2 de 
Chevigny devront effectuer une dizaine d’ac-
tions citoyennes dans la commune, comme 
par exemple participer à une des cérémonies 
officielles de la ville ou au grand Nettoyage 
de Printemps. Ils seront aidés des élus, de 
leurs enseignants et de leurs parents. En fin 
d’année scolaire, des récompenses viendront 
valoriser l’engagement des jeunes élèves. 
Chevigny-Saint-Sauveur est la première com-
mune de la région Bourgogne-Franche-Com-
té à mettre en œuvre le «  Passeport du ci-
visme ».

Pour le mois dédié à la sensibi-
lisation au dépistage du cancer 
du sein, le SDIS 21 et son Asso-
ciation du Service de Santé ont 
imaginé un dispositif spécial 
visant à donner un maximum 

de visibilité à une grande cause. Du 1er au 31 
octobre, tous les sapeurs-pompiers de Côte 
d’Or, professionnels comme volontaires, 
porteront un polo rose en service pour parti-
ciper aux actions de sensibilisation et de pré-
vention du cancer du sein. Des rubans roses 
seront apposés sur chaque Véhicule de Se-
cours et d'Assistance 
aux Victimes (VSAV) 
du département (un 
petit sur le pare-brise 
avant, un grand sur la 
vitre arrière).

Le Département a acquis un 
ensemble immobilier dans le 
centre de Chevigny-Saint- Sau-
veur afin de regrouper l’Espace 
Solidarités Côte-d’Or et la Pro-
tection Maternelle Infantile qui 

sont actuellement sur deux sites distincts. 
Cette acquisition répond à un triple objectif : 
regrouper en un seul et même espace les dif-
férents points d'accueil et de travail des ser-
vices sociaux, améliorer les conditions d'ac-
cueil des usagers et les conditions de travail 
des agents, générer des économies d'échelle 
en mutualisant les fonctions support, en di-
minuant les coûts d'ex-
ploitation et les frais de 
location notamment. 
Le montant de cette 
opération s’élève à près 
de 2,3 M€.

Chiffres

La dernière édition du baromètre 
ISM-MAAF dévoile le bilan de 
l’apprentissage dans l’artisanat en 
Bourgogne-Franche-Comté pour 
l’année scolaire 2021-2022. Le 
nombre d’apprentis accueillis et 

formés en entreprises artisanales de moins de 20 salariés s’élève à 
plus de 9 600 : un chiffre en hausse de 15 % sur un an, qui confirme 
la dynamique positive enclenchée l’année précédente. Avec un 
taux d’accès à l’emploi qui atteint 66 % dans la région, l’artisanat 
confirme son rôle central pour la formation et l’emploi des jeunes.   
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Le Conseil départemental de 
la Côte-d’Or a accueilli en 
cette rentrée 29 nouveaux 
apprentis qui effectuent 
leur formation en alter-
nance au sein de la col-
lectivité pour l’année 
2023-2024, portant à 
41 le nombre d’ap-
prentis affectés dans 
les services départe-
mentaux. 
Année après année, 
les rangs des appren-
tis s’étoffent au Dé-
partement : alors qu’ils 
étaient 31 l’an passé, ils 
seront donc 41 pour l’an-
née 2023-2024, un chiffre 
en hausse qui atteste de 
l’engouement de cette voie 
d’enseignement pour les ap-
prentis d’une part et pour l’em-
ployeur d’autre part. Près de 400 
jeunes ont suivi un apprentissage au 
Département de la Côte-d’Or ces 30 der-
nières années. 

Le Pôle Santé Valmy, qui comprend l’Etablissement 
d’Hébergement pour Personnes Agées Dépendantes 
(EHPAD) « Fred Wormser - Les Hortensias » et le ser-
vice de Soins Médicaux et de Réadaptation (SMR)  
« Edith Cavell » fête ses 10 ans. L’ensemble a ouvert en 
2013 et a été inauguré l’année suivante en présence de 
Laurence Rossignol, alors Secrétaire d’Etat chargée de 
la Famille, des Personnes Âgées et de l’Autonomie. 
Il y a 10 ans, la construction du Pôle Santé Valmy était 

l’aboutissement de plusieurs projets médico-sociaux et sanitaires de 
la Mutualité Française Bourguignonne (dite « VYV 3 Bourgogne » au-
jourd’hui), dont la finalité était, conformément au projet mutualiste, 
d’améliorer et diversifier l’offre d’accompagnement et de soins des per-
sonnes fragilisées par la maladie, le handicap, le vieillissement. 

Lors d’un contrôle sur l’A6, les agents de la BSI de Dijon ont 
contrôlé un ensemble routier immatriculé en Roumanie sur 
l’aire de Beaune-Merceuil (21). Le conducteur, de nationalité 
roumaine, a présenté trois titres de transport en provenance 
d’Espagne et à destination de la Belgique ou des Pays-Bas, 
dont deux pour des palettes de tiges ou barres métalliques et 
une pour des marchandises « fragiles » sans plus d’indications. 
La radiographie de la remorque a indiqué une différence de 
densité dans le chargement situé au fond de la remorque. Les 

douaniers ont procédé à la visite du chargement et découvert des 
cartons palettisés de film noir opaque. Leur ouverture a laissé appa-
raître 166 sachets thermosoudés renfermant de l’herbe de cannabis, 
pour un total de 179,65 kg, soit une valeur de 1 796 500 €. 
Le conducteur a été condamné à 2 ans d'emprisonnement délictuel 

avec maintien en détention, à 5 ans d'interdiction du 
territoire français et à une amende douanière 

de 1 796 000 €.

En ce début septembre, le MuséoParc Alésia a le sourire. 
La fréquentation cumulée du MuséoParc Alésia de cette 
année dépasse celle de 2022, qui était déjà un record. Fin 
août, 66 375 personnes ont visité le site, c’est + 10,9% par 
rapport à l’an passé. La dynamique est lancée et place dé-
finitivement le MuséoParc Alésia dans les sites de visite in-
contournable en Haute Côte-d’Or. Par ailleurs, près de 32 
000 personnes ont été accueillies au MuséoParc Alésia cet 
été (juillet et août) soit +12% par rapport à 2022. 

Lors de la dernière com-
mission permanente du 

conseil départemen-
tal de la Côte-d'Or, 

plus de 10,7 millions 
d'euros d’aides dé-
partementales ont 
été attribuées en 
faveur des terri-
toires et des Côte-
d’Oriens, dont la 
moitié est destiné 
au soutien des pro-
jets communaux et 

intercommunaux. 
Les grandes masses 

sont les suivantes :  
5,86 M€ pour les 

collectivités et les 
territoires (aides aux 

communes, attractivi-
té...), 1,4 M€ pour l’agri-

culture, l’environnement, la 
forêt et l’eau , 770 000 € pour les 

collèges, l’éducation, la jeunesse, 
la vie associative, le sport et la culture,  

160 000 € au titre des mobilités, des infrastruc-
tures (routières et numériques) et du logement,  

240 000 € au titre des solidarités humaines, notamment 
en matière d’insertion, 2,3 M€ au titre des Affaires générales et 
patrimoniales. Cime Altitude 245 : 

2 nouveaux murs d’escalade pour 
vivre de nouvelles sensations 

14 Rue Marius Chanteur - Dijon - 03 80 31 91 35

Salle d’escalade, 14 Rue Marius Chanteur 21000 Dijon, Siret : 520 110 727 00028, Code APE : 93.13Z, établissement de la société LS 21 LOISIRS SPORTIFS 21 - société à responsabilité limitée au capital de 10 000 euros, ayant son siège social sis Piscine 
Olympique du Grand Dijon, 12 Rue Bombard 21000 Dijon, immatriculée au R.C.S de Dijon sous le numéro 520 110 727 code APE 9311Z, numéro Intracommunautaire : FR87520110727.
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Vous être utile au quotidien
Nos conseillers Caisse d’Epargne des 
agences de Dijon et alentours vous 
accompagnent dans tous vos projets. 

MAGENTA JAUNE NOIRCYAN

30-34 Rue du Chemin Vert 75011 Paris
+33 (0)1 85 56 97 00   www.carrenoir.com

Ce fichier est un document 
d’exécution créé sur Illustrator 
version 2021.
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Patrick Jacquier
Le dirigeant du groupe Hôtels Bour-
gogne Qualité, Patrick Jacquier, a organi-
sé une belle présentation festive de son 
dernier né : l’hôtel Mama Shelter, face à 
la cathédrale Saint-Bénigne. Un établis-
sement unique qui participe à l’attracti-
vité dijonnaise…

Thierry Caens
Le célèbre trompettiste dijonnais sort, 
le jour même de son anniversaire (ce 24 
septembre), son nouveau CD : « Thierry 
Caens Joue Cyrano-Les Grandes B.O. du 
cinéma français ». A écouter sans modé-
ration…

Patrick Auplat
Jusqu’à la fin octobre, le 
spécialiste du linge de mai-
son, Lingorama, dirigé de 
main de maître par Patrick 
Auplat, poursuit sa belle 
opération de rachat de votre 
linge. Et ce, afin de le don-
ner à une association cari-
tative. 

Karine Toussaint
L’Ordre des Experts Comp-
tables de Bourgogne Franche 
Comté s’est dotée d’une 
nouvelle secrétaire générale 
en la personne de Karine 
Toussaint. Celle-ci fut, no-
tamment, au début des an-
nées 2000 chef de cabinet de 
Louis de Broissia au conseil 
général de la Côte-d’Or.

Franck Pelloux
Franck Pelloux, à la tête de 
K6FM, peut avoir le sourire. La 
radio dijonnaise a, enfin, ob-
tenu l’autorisation d’émettre à 
Beaune et ses environs, si bien 
que les auditeurs pourront à 
partir de 2024 l’écouter de la 
capitale de la Bourgogne à la 
capitale du bourgogne.

€

*

Le Clairon
L’Edito qui réveille l’info !

Généreux avec l'argent des autres
En cette rentrée morose, l'inexorable hausse 
du prix des carburants est surveillée par le 
pouvoir comme le lait sur le feu. Dans les 
hautes sphères de l'État, on n'a pas oublié que 
c'est la flambée du coût de l'essence, à travers 
la mise en place d'une « taxe carbone », qui est 
à l'origine du mouvement des gilets jaunes, 
fin 2018. Pour n'avoir pas pris rapidement 
la mesure du problème, l'exécutif a dû gérer 
des situations de quasi-guerre civile pendant 
plusieurs week-ends et un mécontentement 
populaire qui a duré de longs mois.
Chat échaudé craint l'eau froide, dit l'adage. 
Voilà pourquoi le Gouvernement en général, 
Bruno Le Maire en particulier guettent avec 
inquiétude l'évolution de la courbe des prix 
des carburants. L'envolée du prix du baril 
de pétrole met le patron de Bercy en émoi. 
Lequel cherche fébrilement la martingale 
pour limiter cette hausse sans accentuer les 
déficits publics. Car les caisses de l'État sont 
désespérément vides. Le quoi-qu'il-en-coûte 
de la crise sanitaire n'est plus qu'un souvenir. 
Le souvenir des jours heureux où l'argent ma-

gique et les milliards « gratuits » coulaient à 
flot. Bref, Bruno Le Maire n'a plus une tune. 
Plus un kopeck. Rien. L'État est FAUCHÉ.
Mais Bruno est un magicien. Il a plus d'un 
tour dans son sac. On ne devient pas ministre 
de Macron après en avoir dit du mal pendant 
des mois sans être un illusionniste hors pair.
Après nous avoir sorti le pull à col roulé pour 
combattre les effets du froid l'hiver dernier, 
le Garcimore de Bercy a lancé un appel aux 
grandes surfaces. Il veut les autoriser à vendre 
les carburants… à perte ! Et l'enchanteur 
poursuit sa démonstration : si les industriels 
baissent le prix du carburant de 50 centimes 
par litre, ça fait une économie de 20 euros par 
plein de 40 litres. En voilà une idée qu'elle est 
bonne pour le porte-monnaie des automobi-
listes. C'est facile la politique. Surtout quand 
on fait payer ses idées par les autres.
Et tant pis si notre sorcier prend les entre-
prises, qui ne vivent que si elles réalisent 
des profits, pour des associations caritatives. 
Tant pis si les grandes surfaces auraient été 
contraintes d'augmenter les prix d'autres 

produits pour compenser la vente à perte du 
carburant. Tant pis si la manœuvre aurait eu 
des effets dévastateurs sur les quelque 5.800 
stations-services indépendantes. Sur ce der-
nier point, Bruno le prestidigitateur avait la 
solution : il aurait mis en place des « mesures 
de compensation ». Donc de l'argent public. 
De l'argent qui n'existe plus.
Les patrons ont cru s'étouffer en écoutant la 
proposition du ministre. Ils lui ont donc im-
médiatement opposé une fin de non-rece-
voir. Bruno a remis le lapin dans son chapeau, 
en quête d'une autre idée de génie.
À mon modeste niveau, et même si les maths 
n'ont jamais été ma matière préférée, je veux 
bien lui suggérer une solution. Sachant que 
les taxes représentent 60% du prix des car-
burants à la pompe, il suffirait de baisser ces 
taxes pour que les automobilistes payent, 
immédiatement, leur plein moins cher. Parce 
qu'à 2 euros le litre d'essence, ce n'est pas le 
pompiste qui se goinfre le plus. C'est l'État.

par Jeanne Vernay

21 - 22 octobre 2023
Palais des expositions Dijon

VOS INVITATIONS SUR : WWW.SALONDUMARIAGEDEDIJON.COM
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 THIERRY FALCONNET : 
« VIVE  
LA RÉPUBLIQUE ! »
Chenôve vient d’organiser la Fête de la 
République. Et ce pour la 6e d’édition… 
C’est dire à quel point le maire, Thierry 
Falconnet, et son équipe municipale 
sont attachés à cet événement. Un évé-
nement placé cette année sous le signe 
de la jeunesse et de l’engagement. Au 
féminin… avec trois superbes figures tu-
télaires ! 

 
ourquoi, chaque 21 

septembre, Che-
nôve déroule le ta-

pis rouge – par-
don bleu, blanc, 
rouge – à la Ré-
publique ? 
«  Je crois que 
la situation ac-

tuelle appelle à 
une mobilisation 

autour de l’idée 
républicaine, autour 

de ce qu’elle représente 
en matière de cohésion, de 

contrat social partagé, de liberté, d’égalité, 
de fraternité. Je pourrais ajouter la solidarité, 
l’engagement, la laïcité ou encore la convivia-
lité… La République fêtée à Chenôve reçoit en 
son sein tous ses enfants, quelles que soient 
leur origine, leur condition… La République, 
c’est une idée généreuse, une idée d’ouverture 
à l’autre, une idée d’accueil. À une période où 
nous sommes plutôt sur « la civilisation du co-
con », comme le dit très bien Jérôme Fourquet, 
où chacun est replié sur lui-même, sur sa sup-
posée communauté d’origine, il est important 
de rappeler qu’il y a une grande idée qui trans-
cende toutes les différences et qui rassemble 
dans une même vision d’avenir ». 
 
Si bien que vous en êtes à la 6e édition !
« C’est un événement majeur dans notre calen-
drier. Nous fêtons la République depuis 2017 
avec, toujours, des fils conducteurs. Cette an-
née, ce furent à la fois la jeunesse avec toute 
la confiance que peut mettre une société dans 
ses enfants car ils en constituent l’avenir, et 
l’engagement avec des femmes libres qui ont 
marqué l’histoire du XXe siècle : Joséphine Ba-
ker, Simone Veil et Frida Kahlo, femmes poli-
tiques, artistes, écrivaines, résistantes à la loi 
des hommes, à l’inégalité entre les femmes et 
les hommes, aux totalitarismes. Ces belles et 
magnifiques figures féminines ont été mises à 
l’honneur et nous avons demandé à nos conci-

toyens de choisir celle qui donnera son nom 
à la cour de l’Hôtel de Ville, juste à côté de la 
Marianne chenevelière, née de notre première 
votation citoyenne. Cette dernière avait obtenu 
2 000 suffrages alors que Joséphine Baker, Si-
mone Veil et Frida Kahlo ont rassemblé plus de 
2800 suffrages. C’est une belle démonstration 
de l’intérêt des Chenevelières et des Cheneve-
liers pour leur ville, pour un lieu important de 
la vie de la Cité, la cour de l’Hôtel de Ville qui a 
subi, je le rappelle, un incendie criminel l’année 
dernière, qui a vivement choqué les élus et l’en-
semble des habitants, avant les 1 500 édifices 
et bâtiments publics endommagés ou détruits 
pendant les dernières émeutes urbaines. C’est 
un signe fort de l’attachement des habitants de 
Chenôve à leur maison commune. C’est aussi 
le choix des membres du Conseil participatif 
des jeunes enfants qui va devenir le Conseil 
des enfants. C’est grâce à eux, grâce à leur en-
gagement et leurs propositions, que la cour de 

l’Hôtel de Ville est devenue la cour Frida Kahlo, 
en présence de l’ambassadrice du Mexique en 
France, Madame Blanca Jiménez Cisneros, qui 
est venue à Chenôve pour la plus grande fierté 
des habitants. »
 
Vous avez souhaité que cette fête coïncide 
avec le lancement de votre saison culturelle 
et qu’elle soit particulièrement populaire…
« Après le verre de la fraternité et de l’engage-
ment, le lancement de la Saison Culturelle#10 

8

CHENÔVE

Thierry Falconnet, maire de Chenôve : « Il faut 
faire vivre la République, alors que nombreux 
sont celles et ceux qui souhaitent l’affaiblir ! 

Chaque année, le 21 septembre, journée internationale de la Paix, la ville de Chenôve déroule le tapis rouge à la Ré-
publique. Cette édition 2023 – à l’occasion de laquelle les jeunes furent particulièrement mobilisés – fut un grand 
moment de partage et de fraternité. Avant le concert gratuit au Cèdre, donnant les premières notes de la Saison 
Culturelle#10, cette fête populaire et conviviale a placé les projecteurs sur l’engagement au féminin. L’ambassa-
drice du Mexique en France fut ainsi aux côtés du maire de Chenôve pour dévoiler le nom choisi par les habitants 
pour la cour de l’Hôtel de Ville : celui de l’artiste engagée Frida Kahlo…

Le maire de Chenôve, Thierry Falconnet, les membres du Conseil participatif des jeunes enfants, ainsi que 
l’ambassadrice du Mexique en France, Blanca Jiménez Cisneros, dévoilant le nom de la cour de l’hôtel de ville

Cette nouvelle édition de la Fête de la République à Chenôve a 
rencontré, une nouvelle fois, le succès

Une belle chorégraphie des enfants de la ville était également au programme

Cette Fête fut l’occasion de rendre un bel 
hommage à de grandes figures féminines :  
Frida Kahlo mais aussi Simone Weil et 
Joséphine Baker

Les jeunes Cheneveliers ont été particulièrement mobilisés pour 
cette Fête de la République : une façon de transmettre de belles 
valeurs

La votation citoyenne, à laquelle l’on doit le nom de l’artiste engagée Frida 
Kahlo, a recueilli plus de 3 000 suffrages. Le maire et les jeunes pouvaient 
avoir le sourire… tout comme l’ambassadrice du Mexique

du Cèdre avec le concert de Ben L'Oncle Soul a 
affiché complet. Cela montre aussi que la Répu-
blique, c’est l’affaire de toutes et tous. Ce n’est 
pas seulement l’affaire de ceux qui en sont les 
représentants élus, même s’ils doivent tracer 
le chemin. C’est aussi montrer dans une ville 
comme Chenôve, une ville marquée par les iné-
galités, par la diversité, que la République n’est 
absolument pas désuète, qu’elle est au contraire 
particulièrement d’actualité et qu’il faut la faire 
vivre, alors que nombreux sont celles et ceux qui 
souhaitent l’affaiblir. C’est une sorte de profes-
sion de foi laïque et républicaine que Chenôve 
se plait à réitérer chaque année ! »
Propos recueillis 
par Camille Gablo
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La Foire internationale et gastrono-
mique de Dijon, qui ouvrira ses portes 
le 1er novembre, approche à grands 
pas. Les équipes de Dijon Bourgogne 
Events sont sur le pont afin de concoc-
ter un menu reprenant les ingrédients 
qui ont fait son succès mais aussi com-
portant de nombreuses nouveautés. La 
présidente de Dijon Bourgogne Events, 
Danielle Juban, nous détaille la recette 
2023… 

ouvez-vous nous en dire 
plus sur la recette 

concoctée par Dijon 
Bourgogne Events 
pour cette édition 
2023 ?
«  La Foire re-
présente l’évé-
nement emblé-
matique du Parc 

des Expositions 
et Congrès de Di-

jon. Dijon Bourgogne 
Events et ses équipes 

n’ont pas ménagé leurs efforts 
pour que celle-ci s’apparente à un grand mo-
ment, alliant tradition et innovation, au ser-
vice de tous les visiteurs. Tradition d’une part, 
car les visiteurs de toujours aiment retrouver 

chaque année leurs exposants auprès de qui 
ils font leurs emplettes de Noël. Des exposants 
auprès de qui ils apprécient manger en famille 
ou entre amis… Des exposants auprès de qui ils 
iront dénicher des bonnes affaires et des objets 
qui faciliteront leur quotidien… Mais aussi né-
cessaire innovation d’autre part, afin de lui don-
ner un second souffle ! »
 
Vous avez ainsi tenu à redonner un coup de 
jeune à cet événement centenaire… 
«  Il est important de séduire à nouveaux cer-
tains visiteurs de la région qui avaient déserté 
la Foire car ils n’y trouvaient pas assez de nou-
veautés. Je pense notamment aux jeunes qui 
ont une image un peu « datée » de cette mani-
festation. Il faut aussi attirer les nouveaux habi-
tants de notre grande Région à qui nous vou-
lons donner envie de se retrouver au cœur de 
cette belle fête populaire, qui est tout de même 
la 4e plus grande Foire de France  ! C’est pour-
quoi, sans tout révolutionner, nous avons pré-
paré des temps festifs et des nouveaux points 
d’attraction pour régaler les papilles et donner 
une bonne raison aux visiteurs de venir chaque 
jour savourer et s’amuser à la Foire. Et ces nou-
veautés, nous les avons construites avec des 
acteurs économiques et culturels de notre ter-
ritoire. Je voudrais ainsi tout particulièrement 
remercier nos nouveaux exposants qui nous 
ont fait confiance et que nous sommes si fiers 
d’accueillir, à l’image de la marque « Nous Au-
trement » portée par Dijon Céréales, le groupe 
Epicure, le Biscrocamp, etc.  Ce sera aussi le 
retour de l’Entreprise à la Foire. Et ce, grâce au 
concours organisé par Vitagora et la Foodtech 
«  On mange quoi demain  ?  » pendant lequel 
des start-up plancheront sur des solutions in-
novantes. Sera également organisé le trophée 
Gustave  : un concours national d’innovations 
grand public porté par le réseau Foires de 
France (UNIMEV). La Foire apportera ainsi sa 
pierre à l’attractivité et sera une véritable vitrine 
de la filière d’excellence qu’est l’agroalimentaire 
dans notre métropole et dans notre région ».
 
Quid des nouveautés ?
« En direction des enfants, Chacha Boudin, que 

tout le monde connaît, multipliera les belles 
animations et créations mais nous aurons éga-
lement la Ludothèque et le maquillage pour 
enfants Celicel 21. Fred Gien d’Arcade Legends 
fera le bonheur des amateurs de rétrogaming. 
De nouveaux établissements bistronomiques et 
gastronomiques régaleront les gourmets. Pour 
la dimension festive et populaire, nous accueil-
lerons des groupes locaux, qui, je n’en doute, 
plairont aux mélomanes… Et la liste est loin 
d’être exhaustive ! »
 
C’est donc un menu d’envergure, pour petits 
et grands, placé également sous le signe du 
développement durable, que Dijon Bour-
gogne Events proposera…
«  En effet ! Et je ne peux terminer ce propos 
sans évoquer le retour des bières et du vin à la 
Foire. Le premier week-end, l’association des 
Chevaliers de Gambrinus nous préparera un 
salon des bières locales avec pas moins de 9 ex-
posants. Les 4 derniers jours de la Foire, nous 
ferons honneur au vin du vignoble métropoli-
tain avec le salon « Bienvenue à Dijon vigne », 

DANIELLE JUBAN : 
« ENTRE TRADITION 
ET INNOVATION ! »

FOIRE DE DIJON

Danielle Juban, vice-présidente de Dijon 
métropole et présidente de Dijon Bourgogne 
Events : « Ce sera le retour de l’Entreprise à la 
Foire »

organisé avec brio par Jean-Luc Theuret. Et puis, comme chaque an-
née, vous pourrez vous régaler sur les stands de la ville et de la métro-
pole, du 100% Côte-d’Or, et de la Région. La Ferme Côte-d’Or battra 
son plein et jouera même les prolongations avec un concours d’ovins 
sur deux jours supplémentaires. Rien de tout cela n’aurait été possible 
sans une vraie volonté politique portée par la Ville et la Métropole, ni 
la belle énergie déployée par l’ensemble des collaborateurs de Dijon 
Bourgogne Events ! »

« Il est important de séduire à nouveaux certains 
visiteurs de la région qui avaient déserté la Foire car 
ils n’y trouvaient pas assez de nouveautés. Je pense 

notamment aux jeunes qui ont une image 
un peu « datée » de cette manifestation »

LES JOURNÉES THÉMATIQUES
 
Danielle Juban nous dévoile également le menu des journées 
thématiques :
 
• La Journée Loiseau le jour de l’inauguration le 1er novembre
• La toute nouvelle Journée « Autrement délicieux », le 2 no-
vembre dédiée aux personnes en situation de handicap :  
« Merci au Chamboultout, aux Délices Bleus et à l’Intervalle, 
aux associations et aux handi-sportifs pour leur participation »
• La Journée «  Cuisine responsable  » le 3 novembre avec la 
Banque Alimentaire
• La Journée de l’Amicale, le 4 novembre, « Amicale qui s’est 
investie comme jamais dans cette Foire »
• La Journée de l’Ecole des Métiers le 7 novembre
• La Journée de la Cité internationale de la Gastronomie et du 
Vin le 9 novembre
• La Journée Chasse et Venaison le 10 novembre

(suite de la page 10)
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LA POSOLOGIE 
DE LA RÉUSSITE
Présidé par Philippe Kochly et dirigé par Benoît Brilliard, le CFA de la Pharmacie, 
basé à Talant, possède une excellente image auprès des professionnels. Et celle-ci 
n’est pas prête de ternir, puisque cet établissement à taille humaine multiplie les 
avancées : nouvelle officine pédagogique, nouveau logo, nouveau site Internet… Et 
ce, pour satisfaire au mieux les professionnels mais aussi et surtout pour garantir 
un avenir à ses étudiants !

12

«  Acquérir, perfection-
ner, révéler…  », tel 

est le triptyque 
– nous aurions 

pu écrire 
l’excellente 
p o s o l o g i e 

–  avancé par le 
directeur du CFA de la 

Pharmacie, Benoît Bril-
liard, afin de résumer 

le chemin que cet 
établissement 

trace bril-
l a m m e n t 

pour ses étu-
diants. Et le 

qualificatif «  bril-
lamment  » n’est pas 

usurpé puisque le taux 
d’employabilité des apprenants 

frôle les 100% à l’issue de la formation en deux 
ans qu’il dispense. Une formation menant 
au DEUST (Diplôme d’études universitaires 
scientifiques et techniques) «  Préparateur/

Technicien en pharmacie  ». Un métier parti-
culièrement recherché par les officines ou les 
structures hospitalières. Un métier qui néces-
site une excellente connaissance des médica-
ments et de la prise en charge des pathologies 
mais pas seulement, puisque nombre d’autres 
qualités sont requises, à l’image de la gestion 
des stocks ou encore un sens du contact et du 
conseil particulièrement développé.
C’est à tout cela que le CFA de la Pharmacie, 
qui rayonne depuis Talant, prépare au mieux 
ses 160 étudiants, originaires de Bourgogne (et 
pour quelques-uns des régions limitrophes) 
qui l’ont intégré pour la plupart après le bac 
(général avec options scientifiques, ST2S, STL 
ou bien après une réorientation universitaire. 
Un plateau d’enseignement professionnel
Depuis la rentrée, les étudiants, qui sont éga-
lement inscrits à l’Université de Bourgogne 
(celle-ci assure 15% des enseignements), dis-
posent d’une grande officine pédagogique où 
ils peuvent, en situation réelle, allier la pratique 
à la théorie. Un véritable plateau d’enseigne-
ment professionnel, qui a bénéficié de l’ac-
compagnement financier du conseil régional 

de Bourgogne-Franche Comté, au sein duquel 
ceux-ci peuvent se familiariser, entre autres, 
avec un logiciel professionnel largement utili-
sé dans les pharmacies et voir leurs prestations 
commentées sur grand écran… Une officine 
pédagogique susceptible également d’accueil-
lir les laboratoires afin qu’ils interviennent sur 
les différentes thématiques faisant partie du 
référentiel de formation (pathologies dermato-
logiques, cardiologiques, gastroentérologiques, 
cancéro, ORL, pneumologie…). Dès son arrivée 
en octobre dernier, Benoît Brilliard avait fait 
de l’avènement de cet officine, créée en lieu et 
place d’une ancienne salle informatique, « une 
véritable priorité ». D’autres travaux ont été ef-
fectués afin que l’établissement subisse une 
cure de jouvence mais aussi que les étudiants 
et l’équipe de formateurs disposent de salles de 
restauration.

« Une véritable mission »
Les étudiants ont tout pour s’épanouir et baliser 
leur avenir dans cet établissement à taille hu-
maine, où la « pédagogie de l’alternance » n’est 
pas un vain mot : « Les matières sont détaillées 
par compétences et nous avons aussi mis en 
place depuis la rentrée un livret de compé-
tences numérique afin d’aider les entreprises à 
accompagner au mieux les jeunes. L’employeur 
sait dorénavant exactement sur quelles compé-
tences il doit intervenir ainsi que le temps qu’il 
peut dédier à cet apprentissage. C’est la garan-
tie de la progression de nos étudiants », détaille 
également le directeur, illustrant la parfaite 
osmose entre ce CFA et les (très nombreux) 
professionnels qui accueillent ses alternants. Il 

faut dire que la ligne directrice est on ne peut 
plus claire : « Nous avons une véritable mission 
auprès des entreprises afin de leur proposer à 
l’embauche des jeunes excellemment bien for-
més, autonomes et conscients de leur respon-
sablilité. Des jeunes qui œuvreront dans l’uni-
vers de la santé, c’est dire l’importance de cette 
mission ! Mais nous sommes ici pour satisfaire 
tout le monde : les pharmacies mais aussi les 
jeunes, les parents, le personnel. Et nous vou-
lons être aussi un acteur du tissu local avec le-
quel nous travaillons ».

Et l’équipe d’administratifs comme de forma-
teurs (18 professionnels expérimentés) n’a de 
cesse de se démultiplier pour que la réussite 
des étudiants soit au rendez-vous. Car un autre 
maître-mot pourrait être apposé sur le cadu-
cée de cet établissement : «  L’engagement  ». 
A l’instar de «  la bienveillance… » Des valeurs 
fortes qui accompagneront, tout au long de leur 
carrière, les futurs acteurs de la santé formés à 
Talant !
 Camille Gablo

ALTERNANCE

CFA de la Pharmacie
1 avenue du Général Canzio
21240 Talant
03 80 53 93 50
www.pharmacie-cfa-dijon.fr
information@pharmacie-cfa-dijon.com

Le CFA de la Pharmacie accueille à Talant 
160 étudiants se destinant au métier de 
Préparateur-technicien en pharmacie (photos 
Zolavisuel)

Cet établissement prépare au DEUST (Diplôme d’études universitaires 
scientifiques et techniques) 

Depuis la rentrée, cet établissement dispose d’une grande officine pédagogique où les étudiants 
peuvent allier la théorie à la pratique 

Benoît Brilliard, directeur : « Nous avons une 
véritable mission auprès des entreprises afin 
de leur proposer à l’embauche des jeunes 
excellemment bien formés, autonomes et 
conscients de leur responsablilité »

Le sentiment d’appartenance est fort dans cet établissement qui a fait de l’engagement et de la 
bienveillance ses maîtres-mots
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La carte Avantages Jeunes est une 
action du réseau Info Jeunes Bour-
gogne-Franche-Comté, soutenue par 
la Région Bourgogne-Franche-Com-
té et la Banque Populaire Bour-
gogne-Franche-Comté. 

V endue 10 € et valable du 1er sep-
tembre au 31 août, elle propose à tous 
les moins de 30 ans -quel que soit le 

statut (écolier, collégien, lycéen, 
étudiant, apprenti, jeune actif ou 
demandeur d’emploi)- plus de 3 
200 réductions et gratuités pour la 
culture, les loisirs, le sport et la vie 
quotidienne, consenties par plus 
de 2 200 partenaires.
Parmi les avantages proposés par 
cette carte, on peut citer un bon 
d'achat Avantage Librairie d'une 
valeur de 6 €, un an d'abonnement 
gratuit aux bibliothèques parte-
naires, des offres transport (TER 
ou CAR) avec MOBIGO, une tren-
taine d'avantages culturels labelli-
sés. Par exemple, pour 2023-2024, 

ce sont plus de 200 nouveaux avantages qui 
sont proposés.
Pour rechercher un avantage, il faut utiliser la 
fonction de géolocalisation du site avantages-
jeunes.com pour connaître tous les bons plans 
autour de soi ou effectuer une recherche ma-
nuelle depuis la rubrique « rechercher un avan-
tage » accessible depuis la page d’accueil.
Une fois connecté, le titulaire de la carte peut :
- Accéder à toutes les nouveautés qui tombent 
en cours d’année et qui ne sont pas dans le li-

vret.
- Bénéficier d’avantages spéci-
fiques en fonction de son âge, de 
son code postal ou de son statut et 
qui ne sont pas présentés dans le 
livret.
- Paramétrer ses notifications en 
fonction de ses centres d’intérêts.
- Rechercher un avantage par ru-
brique et/ou par territoire grâce à 
la géolocalisation.
- Liker un avantage, l’ajouter dans 
ses favoris, lui donner une note, 
paramétrer un rappel ou publier 
un commentaire.

- Accéder à l’historique de ses avantages utilisés ;  
suggérer un nouvel avantage.
- Participer aux jeux concours relayés par les 
réseaux sociaux pour gagner de nombreux lots.
Sachez encore que le réseau Infos Jeunes, la 
Banque Populaire, les offices de tourisme, les 
librairies... constituent 450 points de diffusion. 
Par ailleurs, 250 comités d'entreprise et 900 
communes offrent ou vendent la carte à tarif ré-
duit aux jeunes salariés, aux enfants du person-
nel, aux jeunes de leurs territoires en fonction 
de leurs propres critères.

PETITE CARTE, GROS AVANTAGES
JEUNES

Les Guignols de l’Info ne nous en vou-
dront pas de reprendre leur antienne 
qui avait participé à l'élection de 
Jacques Chirac en 1995 : « Mangez des 
pommes…  »  Pour cela, n’hésitez pas à 
prendre la direction de Magapomme 
à Bretenière. Une adresse à déguster 
sans modération aucune !
 

ela fait plusieurs an-
nées maintenant 

que nous dérou-
lons le tapis 

rouge (Royal 
Gala, pour-
rions-nous 

écrire), à Maga-
pomme, qui fut l’un 

des précurseurs de la 
vente directe. Et ce, 

bien avant que le Co-
vid n’accorde sa 

juste place 
aux circuits 

courts. Cette 
enseigne –  à 

la fois magasin 
et ferme – située 

à Bretenière que l’on 
doit à la famille Contour 

dont la cueillette de pommes en libre-ser-
vice est devenue la marque de fabrique. Pour 
preuve, depuis début septembre (et jusqu’à 
mi-octobre), celle-ci est même victime de son 
succès, les habitués étant de plus en plus nom-
breux à se presser à ce que nous pouvons dé-
sormais qualifier comme un événement local. 
Aussi, si, vous aussi, vous souhaitez aller vous-
même ramasser vos futures pommes, nous ne 
pouvons que vous conseiller de regarder le site 
internet ou de consulter le répondeur de cette 
structure.
Mais, rassurez-vous, vous trouverez au sein 
du magasin toutes les variétés de pommes qui 
feront votre bonheur. Et, en termes de circuits 
courts, difficile (voire impossible !) de faire 
mieux, puisque, comme son nom l’indique, 
Magapomme possède son propre verger, où  
« tout est fait en agriculture raisonnée et où les 
passages de tracteurs sont limités a maxima ». 
Et quel verger, puisque ce ne sont pas moins 
de 9 hectares qui sont dédiés à la culture de 
quelque 24 espèces de pommes ! Si bien qu’il 
y en a pour tous les goûts dans cette enseigne 
pilotée par Mélissandre Contour qui a fait de 

la qualité et de la proximité ses chevaux de ba-
taille. 

Des producteurs agréés
C’est vrai pour les pommes mais c’est vrai aussi 
pour tous les produits que vous propose cette 
enseigne pas comme les autres. Car vous pou-
vez découvrir, en son sein, un large choix de 
producteurs agréés par la marque du Conseil 
départemental « Savoir-Faire 100% Côte-d’Or » 
et par la marque «  Bienvenue à la Ferme  ». 
Magapomme travaille, en effet, avec pas moins 
de 80 producteurs qui ont tous la même passion 
pour leur métier. Juste pour vous mettre l’eau à 
la bouche, nous pourrions citer la Fromage-
rie des Marronniers à Origny-sur-Seine, dans 
le Châtillonnais, et son magnifique Epoisses 
AOP fermier au lait cru, Poul’et Compagnie à 

Saulon-la-Chapelle, la Grange aux Volailles à 
Chevigny-en-Valière…  Ou encore la Ferme de 
Labergement à Moloy. Sachez également que, 
Bourgogne oblige, Magapomme travaille avec 
nombre de vignerons… et de brasseurs locaux.
Véritable chantre du mode de consommation 
de saison, local et durable, Magapomme vous 
propose le meilleur à seulement une quinzaine 
de minutes de Dijon. Tout y est toujours frais 
car il n’y a pas de stock. Ajoutons évidemment 
à cela que tout se fait sans intermédiaire, avec 
une empreinte carbone limitée (eu égard à l’op-
timisation des transports) et une traçabilité op-
timale…
Vous comprenez mieux pourquoi nous ne vous 
pouvons que vous conseiller de faire comme 
nous, de croquer dans Magapomme !
Camille Gablo

CIRCUITS COURTS

CROQUEZ DANS… MAGAPOMME

Magapomme
Route de Saulon-la-Chapelle
Ouvert le lundi de 14 h à 18 h,
du mardi au vendredi de 10 h à 12 h 
et de 14 h à 19 h
le samedi de 10 h à 12 h 30 et de 14 h à 18 h
03 80 39 89 96
www.magapomme.com

Commander sa carte en ligne avantages-
jeunes.com
Le module de commande en ligne donne la 
possibilité aux jeunes de recevoir la carte :
- à leur domicile dans un délai de 3 à 5 jours 
ouvrés et moyennant des frais de port (2€)
- dans le point relais de leur choix dans un 
délai de 2 à 3 jours ouvrés (gratuit).
Les points relais comme les points de vente 
sont géolocalisés par le site internet « au-
tour de soi » ou « autour de son domicile ».
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16
ou encore son fennec qui porte bien son nom : 
« Roulade… » 
Michel Couqueberg sait illuminer notre temps 
par son talent créatif unique – c’est certain –, 
mais il s’est aussi imposé grâce à travail inces-
sant, parce que, comme il le souligne avec la 
justesse et l’humilité qui le caractérisent, « sans 
technique, pas de grand œuvre  ». Celui-ci ne 
compte plus ses heures passées dans atelier, son 
«  temple  » comme il nous le confie, 
d’où jail- lit la lumière… Un 
temple, au sein duquel 
les centaines d e 
moules sont au- tant 
de pierres dans son 
jardin artistique té-
moignant de son che-
minement et de son 
évolution depuis 45 ans 
maintenant. C’est un vé-
ritable hymne à la nature 
mais plus largement à 
la vie que nous propose 
cet artiste… « libre » par  
 ...excellence 
Camille Gablo

27 SEPTEMBRE AU 10 OCTOBRE 2023
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MICHEL COUQUEBERG : 
45 ANS DE LIBERTÉ…
A partir du 1er octobre, nous ne pouvons que vous conseiller de vous rendre à 
l’exposition anniversaire d’un des plus grands maîtres de la matière dijonnais : le 
sculpteur Michel Couqueberg qui ouvre les portes de son temple de la création et 
dévoile pas moins de 200 œuvres illustrant son travail (et son talent !) depuis 45 
ans. D’aucuns le qualifient comme le digne descendant de François Pompon mais 
celui-ci pousse la création bien au-delà… Avec la liberté comme pilier de son art !

16

a liberté d’imagination n’est pas une 
fuite dans l’irréel, elle n’est pas une 
évasion, elle est audace et invention ! »  
Cette formule d’Eugène Ionesco pour-
rait être apposée sur les socles des sta-
tues de Michel Couqueberg, tellement 
cet artiste dijonnais a la liberté chevil-
lée au corps… et au cœur ! D’ailleurs 
il n’aime rien moins que se définir 
comme un « homme libre ! » 
L’écrivain dramaturge, qui est devenu 
célèbre grâce à sa pièce Rhinocéros 
mise en scène à Londres par Orson 

Welles (excusez du 
peu !), aurait, une 
chose est sûre, ap-
précié, à sa juste 
valeur, le travail de 
Michel Couque-
berg, qui excelle 
dans la sculpture 

animalière. Et ce, depuis 45 ans… A l’occasion 
de cet anniversaire, ce maître de la matière or-
ganise une exposition d’envergure. Du 1er au 31 
octobre, de 10 h à 19 heures, il vous ouvre les 
portes de son atelier et de sa galerie, où vous en 
prendrez plein les yeux. Où vous pourrez dé-
couvrir l’ensemble de son parcours : depuis sa 
première chouette en bois en 1979 dans la cave 
de son domicile dijonnais jusqu’à ses derniers 
nés en bronze-argenture dégradée apparte-
nant à sa nouvelle collection Kookypix… qui 
s’accompagne, pour les acquéreurs, d’un tirage 
(numérique, d’où l’appellation de cette collec-
tion bicéphale) des plus contemporains. Si bien 
que Michel Couqueberg, qui n’a 
eu de cesse, depuis ses pre- m i e r s 
coups de ciseau dans le 
bois, d’évoluer pour être on ne 
peut plus en phase avec son 
temps, vous entraîne doréna-
vant dans un voyage artistique 
multidimensionnel. Ce n’est pas 
la « Guerre des Mondes » d’Or-
son Welles mais des courbes 
pacifiées qu’il sublime, car il 
n’a pas son pareil pour apai-
ser les aspérités et épurer les 
lignes… 

Récompensé par ses pairs
Pour ne citer qu’elles –  parmi les 200 

œuvres présentées à l’occasion de cette 
exposition –, son marabout 
ou encore son péli-
can feront s’envoler 
votre imagination. Et 
que dire de son Phénix 
qui aurait, sans conteste, 
enchanté les pharaons égyp-
tiens… Les couleurs (de feu, 
mais pas seulement) et les 
formes n’ont plus aucun 
secret pour cet ancien pro-
fesseur qui n’a pas son pa-
reil pour dialoguer avec la 
matière. Et, ce quelle qu’elle 
soit, puisqu’il a su aussi fa-
çonner, comme personne, 
l’altuglas. Il faut dire qu’en 
moins de cinq décennies 
il a réalisé plus de 1 500 
œuvres. Nombre d’entre 
elles ont enthousiasmé les 
collectivités qui se sont tour-
nées vers ce sculpteur pour 
leurs monuments. Ou des sites 
prestigieux comme le Clos Vougeot au sein du-
quel trône l’un de ses ceps revisités, dégusté, 
comme il se doit, par la Confrérie des Cheva-
liers du Tastevin… Le travail de cet ardent thu-
riféraire de la Nature – « celle-ci a tout inventé et 
l’on ne fait que la réinterpréter » – a été reconnu 
par ses pairs, puisqu’il a obtenu le Grand Prix 
européen de l’Art contemporain en 2019. Un 
palmarès qui fut fondé, rappelons-le, par les an-
ciens ministres Jean Lecanuet et André Betten-
court, et qui a auréolé les plus grands, à l’instar 

de César dont les statues éponymes ré-
compensent chaque année les meil-

leurs artistes… du 7e Art. Et nombre 
de galeries, en France mais aussi à 

l’extérieur de nos frontières, ne s’y 
trompent pas, puisqu’elles jettent 

régulièrement leur dévolu sur 
ses œuvres.

Son jardin artistique 
D’aucuns aiment le présenter 

comme le digne successeur 
de François Pompon, qui avait, 

lui aussi, en son temps, bouscu-
lé les us et coutumes artistiques en 

décidant de simplifier les formes. C’est avec 

ce modernisme et son plantigrade que nous 
connaissons tous que le natif de Saulieu défraya 
la chronique au Salon d’automne de Paris en 
1922 et rendit surannée la sculpture réaliste de 
l’époque… C’était il y a un siècle et Michel Cou-
queberg va bien au-delà…  puisqu’il réinvente 
même la Nature qui lui est chère. Vous le dé-
couvrirez en contemplant son oiseau écureuil 

EXPOSITION

Michel Couqueberg dévoilera 200 de ses 
œuvres à l’occasion de son exposition 
anniversaire sur ses 45 ans de sculpture 
intitulée « Formes et couleurs ». Ici, devant 
son Phénix appartenant à sa nouvelle 
collection KookyPix conjuguant sculpture et 
tirage numérique limité

L’artiste dijonnais dans son temple devant ses 
centaines de moules qui témoignent de son 
cheminement artistique depuis plus de quatre 
décennies

Exposition « Michel Couqueberg, 
45 ans de sculpture »
Atelier du Moulin. 3 B, Chemin du Breuil. 
21490 Orgeux
Du 1er au 31 octobre. De 10 heures à 19 heures
Galerie ouverte tous les jours. 
Sans rendez-vous
06 11 61 89 70
www.couqueberg.com
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BOXE

C'est reparti. Un peu plus de 4 
mois après sa victoire en Thaï-
lande, le Dijonnais Bilel Latreche 
remet les gants pour affronter 
cette fois un boxeur du Nicaragua. 
Le combat aura lieu le mardi 31 oc-
tobre à la Commanderie de Dole. 
En jeu, la ceinture intercontinen-
tale WBO.

L a boxe, cela ressemble parfois 
au célèbre jeu des 7 familles. 
Par exemple, dans la famille 

Diaz, après Deneb, battu à Dijon en fin 
d'année dernière, je voudrais Encarna-
tion. Car c'est un nouveau Diaz qui se 
dresse sur la route de Bilel Latreche. Pas 
un Colombien cette fois, mais un Nica-
raguayen qui vit et s'entraîne au Costa 
Rica. Un boxeur de 39 ans, en fin de car-
rière, dont on peut imaginer qu'il n'au-
ra pas forcément le physique pour aller 
au terme des 12 rounds. Un boxeur qui 

n'a plus rien à perdre donc, très offensif, 
cherchant le coup dur, révélant parfois 
des attitudes imprudentes dans sa dé-
fense. 
Encarnation Diaz, champion d'Amé-
rique centrale WBC en titre, présente un 
palmarès de 19 combats avec 16 victoires 
dont 10 par KO et 3 défaites dont 2 par 
KO. Le vainqueur de ce championnat in-
tercontinental WBO qui se déroulera à la 
Commanderie, à Dole, pourrait intégrer 
le top 10 mondial de la fédération.
Bilel Latreche qui détient deux ceintures 
mondiales : la ceinture IBF international 
et la ceinture WBC Silver Asie conquise 
en juin dernier à Bangkok, a mis en place 
une préparation de huit semaines pour 
franchir au mieux cette nouvelle marche 
qui se présente à lui. Dans tous les cas, 
il abordera le combat avec la prudence 
qui s'impose car il sait bien que le Diaz 
se cache parfois dans les détails...
J-L. P

UN NOUVEAU DIAZ 
SUR LA ROUTE DE BILEL LATRECHE

LIQUIDATION
TOTALE

AVANT TRAVAUX

JUSQU’A

-50%

13 Rue Des Chalands, 21800 Quetigny03 80 65 19 48 dijon@boconcept.fr

EN DIRECT DE LIVERPOOL

LE TOURISME DES BEATLES 
TOURNE À PLEIN RÉGIME
Fraîchement débarquée à Liverpool 
pour y faire mes études, c’est l’aéroport 
John Lennon qui m’ouvre les portes du 
Royaume-Uni. Pour me rendre à mon 
logement, j’indique au chauffeur de taxi 
de venir me chercher devant la sculpture 
géante d’un certain sous-marin jaune, 
trônant fièrement sur le parking de l’aé-
roport. Il me semble donc indiscutable 
de dédier ma première chronique aux 
quatre garçons dans le vent – ou « Fab 
Four » (les Quatre Fabuleux) comme on 
les appelle de l’autre côté de la Manche.

a première mission une 
fois installée est donc 
de partir sur les traces 
des Beatles, une en-
treprise qui se révèle 
bien facile quand 
je découvre toutes 
les attractions et 
activités offertes 
aux quelques 
millions de 
touristes an-
nuels qui se 
rendent à Li-
verpool pour 
les Beatles. 
Avec, entre 
a u t r e s , 
d e u x 
m u s é e s 
sur le 

groupe de rock, pas 
m o i n s d’une dizaine de statues 
et sculptures en leur honneur ainsi 

qu’une visite guidée de la ville à travers tous 
les lieux clés de leurs vies et de leur carrière 
dans une reconstruction exacte du bus du film 
Magical Mystery Tour – un parcours haut en 
couleur avec lequel notre propre parcours de la 

chouette aurait malheureusement du mal à ri-
valiser –, le tourisme des Beatles tourne à plein 
régime.
Et pour cause, Liverpool doit beaucoup à ses 
quatre garçons dans le vent. Entre les dégâts 
causés par la Seconde Guerre Mondiale – Li-
verpool étant la deuxième ville anglaise la plus 
bombardée – et le déclin économique des an-
nées 80 dû à la soudaine désindustrialisation 
du pays et aux politiques conservatrices du 
gouvernement Thatcher qui négligea majori-
tairement le nord de l’Angleterre, un tourisme 
articulé autour des Beatles fut l’une des solu-
tions qui permit à Liverpool de se redresser. Le 
quai royal Albert (« Royal Albert Dock ») sur les 
rives du Mersey fut par exemple réhabilité pour 
accueillir le tout premier musée dédié aux Beat-
les.
Non seulement économiquement, mais aussi 
musicalement  : Liverpool, sa culture ouvrière, 
son Penny Lane et ses champs de fraises, ou 
encore son accent si particulier, le Scouse, font 
partie intégrante de leur identité musicale et de 
leur succès. Comme on dit en anglais, les Beat-
les mirent Liverpool sur la carte. Les bars où 

ils firent leurs débuts ou encore la rue Mathew 
Street reçurent par la suite les grands noms de 
la musique anglaise – Queen, les Rolling Stones 
ou Elton John pour n’en citer que quelques uns 
– et accueillent aujourd’hui les nouvelles géné-
rations de musiciens ambitieux. La ville est de-
venue une véritable ruche d’activité musicale, 
appréciée autant par les touristes que par les 
Liverpuldiens.
C’est peut-être durant mes promenades les plus 
anodines que je remarque le mieux cet attache-
ment  : il n’est pas rare d’apercevoir des graffi-
tis ou autocollants des paroles des Beatles et 
autres messages de paix sur une plaque de rue 
ou à l’arrière d’un bâtiment, autant qu’il est dif-
ficile de se rendre au pub du coin sans entendre 
une de leurs chansons. Près d’un demi-siècle 
après leur séparation, une chose reste certaine : 
le cœur de Liverpool bat toujours au rythme des 
Beatles.
Léa Tribotté

Liverpool doit beaucoup à ses quatre garçons 
dans le vent

Léa Tribotté effectue 
sa 3e année de 
licence d'anglais à 
Liverpool. Chaque 
mois, elle nous 
fait part de ses 
impressions et 
nous décrit son 
environnement

Dans le cadre du développement de 
ses activités et l'arrivée de nouveaux 
supports, Dijon l'Hebdo recherche  
des rédacteurs (trices). 
Si vous aimez écrire et si vous souhaitez 
participer à ces nouvelles aventures éditoriales, 
contactez nous sur jeanne@dijonlhebdo.fr
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L'agence Vision d'Ailleurs s'est offert un 
voyage un peu particulier cet été  : un 
déménagement qui l'a conduite de Ta-
lant à... Talant. C'est désormais dans les 
locaux très accueillants de la Bonne Me-
sure que l'on peut bénéficier de l'exper-
tise et des précieux conseils de Céline 
Chapuis et de sa collaboratrice Juliette.

A près le faubourg Saint-Martin, à Fon-
taine-lès-Dijon, de 2001 à 2014, puis 
le boulevard des Clomiers, à Talant, 

jusqu'en 2023, c'est maintenant au 23 de la rue 
de la Libération, toujours à Talant, que l'on peut 
retrouver cette agence qui s'est taillée une belle 
réputation sur le segment des voyages d'agré-
ment. Une agence rachetée, rappelons le, en 
2021 par JMB Voyages -aujourd'hui installé 
dans les Hautes-Alpes et spécialisé sur les des-
tinations canadiennes-. 
Prendre en charge les clients de A à Z, c'est à 
dire en les accompagnant avant, pendant et 
après leur séjour, en leur facilitant au maximum 

l'accès à la découverte en toute quiétude, voilà 
le credo de Vision d'Ailleurs. « Nos voyages sont 
faits sur mesure, on pourrait même dire comme 
les restaurateurs faits maison, en petits groupes 
de 20 à 25 personnes » précise la directrice. 
Les voyages proposés, qui touchent tous 

les continents, vous ne les trouverez jamais 
dans une autre agence hormis chez Passion 
du Monde, à Dole, avec qui Vision d'Ailleurs 
a noué un partenariat fondé sur les valeurs 
qu'elle défend. «  Nous proposons aussi des 
voyages au départ de Dole. L'an prochain, par 
exemple, nous proposons un séjour en Jorda-
nie. Une destination très prisée que nous avons 
déjà proposée ces deux dernières années » ex-
plique encore Céline Chapuis.
En accueillant Vision d'Ailleurs, Damien Ri-
bière, le patron de la Bonne Mesure, répond à 
son envie de créer un cœur de village à cet em-
placement de Talant. On peut, en effet, faire ses 
courses, acheter son pain, se restaurer, boire un 
verre, participer le week end à des soirées en fa-
mille ou entre amis, poster son courrier, dépo-
ser ou récupérer un colis... et organiser bien sûr 
son prochain voyage.

VISION D'AILLEURS  
A TROUVÉ... LA BONNE MESURE

VOYAGESDIDIER EXPRESS & PNEUS

LE PRO DE L’ÉCONOMIE… CIRCULAIRE !
Les joueurs du District arborent sur leur 
maillot le nom de cette entreprise. Di-
dier Express & Pneus, pilotée par Didier 
Ahouandjinou, est devenue la spécia-
liste sur la métropole des pneus d’oc-
casion… Pleins feux sur cet atelier pas 
comme les autres qui accélère son dé-
veloppement sur l’ex-BA 102.  
 

ous pourrions 
naturellement 
utiliser la méta-
phore de l’envol, 
cette entreprise 
étant basée sur 
l’ex-BA 102, pour 
illustrer son dé-
v e l o p p e m e n t . 
Mais il apparaît 
plus pertinent 
d’évoquer le che-
min parcouru, 
puisqu’elle est 
spécialisée dans 
les pneus neufs 
et d’occasion. 
Un coup d’œil 
dans le rétrovi-
seur s’impose 
afin de placer 

les projecteurs 
sur Didier Express & Pneus. En 2014, Didier 
Ahouandjinou crée son auto-entreprise à Di-
jon tournée vers le destockage des pneus in-
vendus. A cette époque, il lui arrive, dans tout 
l’Est de la France, de traiter quelque 400 pneus 
par semaine. Aujourd’hui, ce chiffre grimpe 
parfois jusqu’à 1 500 et il lui arrive de stocker 
jusqu’à 4 000 pneus. Dans le domaine, il est de-
venu une véritable référence et nombre de ga-
rages spécialisés dans l’occasion mais aussi de 
concessionnaires, sur le célèbre axe PLM (tous 
les adeptes de la Nationale 6 connaissent Pa-
ris-Lyon-Marseille), lui font confiance. 
Un an après ses premiers tours de roue comme 
auto-entrepreneur, et afin d’optimiser ses dé-
placements (et ne plus faire un voyage à vide), 
celui-ci décide de passer sa capacité de trans-
port. D’où le qualificatif « Express » dans le nom 
de la SARL qu’il crée en 2019. Un qualificatif qui 
est resté alors même que, depuis, il a dû mettre 
un frein au transport, devant l’ampleur prise 
par son activité de grossiste. Pour preuve, il était 
seul à l’origine et ils sont dorénavant 7, c’est dire 
si cette structure participe aussi à l’emploi.
Durant ses pérégrinations dans l’univers de 
l’automobile, ce chef d’entreprise s’aperçoit 
qu’aucun garage spécialisé dans les pneus d’oc-
casion n’existe sur la métropole dijonnaise (li-
sez bien pneus d’occasion et non rechapés !) Si 
bien qu’il décide d’ouvrir son atelier sur le site 
de l’ex-BA 102. Et, face à l’École de Gendarme-
rie, celui-ci est depuis on ne peut plus fréquen-
té. Il faut dire qu’y sont pratiqués «  des tarifs 

imbattables », que ce soit sur les pneus d’occa-
sion ou sur les neufs, cette entreprise étant par-
tenaire du groupe Viasso (Point S). 

La division 1
Au moment où l’inflation bat son plein, où, 
chaque jour, les automobilistes voient le prix 
des carburants atteindre de tristes records, les 
tarifs pratiqués par Didier Express & Pneus ne 
passent pas inaperçus. Le fait qu’il soit égale-
ment grossiste lui confère une force supplé-
mentaire : «  Si un automobiliste crève, il peut 
venir chez nous et il aura 70% de chance de 
trouver un pneu identique avec le même taux 
d’usure que celui qui lui reste. D’où, là aussi, un 
coût réduit… Et tous nos pneus d’occasion sont 
vérifiés et plongés dans l’eau grâce à une ma-
chine spéciale pour s’assurer de leur sécurité », 
glisse ce professionnel, qui se fait fort également 
de « ne recruter que des mécaniciens ayant bac 
+ 2 et au moins 10 ans d’expérience ». Grâce à 
3 ponts ainsi qu’à un équipement dernier cri, 
ceux-ci s’occupent des roues mais pas seule-
ment puisqu’ils interviennent aussi pour des 
vidanges, le montage de disques et plaquettes, 
le remplacement de rotule, triangle, etc.
Depuis 2020 et l’ouverture de son atelier (en 

plein Covid au demeurant), Didier Express & 
Pneus n’a de cesse d’accélérer. Partenaire au-
jourd’hui du DFCO, de la JDA ou encore de la 
CPME, travaillant avec de nombreux comités 
d’entreprise, cette entreprise est l’une des rares 
de l’Hexagone à effectuer du naming pour la Di-
vision départementale de football. Ce qui a valu 
à son patron, passionné de ballon rond, d’être 
convié par la Fédération française de football 
à un match de l’équipe de Didier Deschamps. 
Et ce qui lui fait dire, avec humour : « La Ligue 
1 a Uber Eats, la Ligue 2 BKT et la D1… Didier 
Express & Pneus ! » Quand l’on vous disait que 
c’était un vrai pro… de l’économie circulaire !

passion - transmission - excellence

École des Métiers 
Dijon Métropole

1, chemin de La Noue
21600 LONGVIC

OPTIQUEVENTE 
COMMERCE

HÔTELLERIE
RESTAURATION

MÉTIERS 
DE BOUCHE

CYCLE 
AUTOMOBILE

COIFFURE 
FLEURISTERIE

Formations en alternance du CAP au BTS

Vision d'Ailleurs
31 rue de la Libération
21240 Talant
03 80 55 18 23

Céline Chapuis et sa collaboratrice Juliette

Didier Express & Pneus
www.didierexpresspneus.fr
didier.express.atelier@gmail.com
06 49 31 36 03
1575 rue de l’Aviation - 21600 Ouges 
Parc d’Activités Aéroport Dijon-Longvic  
(ex-BA 102)

Sébastien, chef d’atelier, et Didier 
Ahouandjinou, gérant, vous attendent dans 
l'atelier situé au cœur de l'ex-BA 102
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Mon commerce, ma ville

L’Atelier Pompon est un lieu de création, d’ap-
prentissage et de partage, conçu et tenu par 
deux professionnelles qui l'ont pensé comme 
un atelier où l'on peut pratiquer la couture ou 
apprendre à coudre.
Dans l'atelier d'initiation, vous pourrez, au 
choix, réaliser des sacs cabas tote bag, des 
trousses, des housses de coussins, des ser-
viettes de table, des lingettes, des bavoirs 
bébé, des tabliers japonais et autres doudous 
baleine dans une ambiance studieuse et 
conviviale qui est la marque de fabrique de 
l'Atelier Pompon lequel accueille aussi les en-
fants pour la réalisation de jupes paper-bag, 
de petits sacs banane, de petits sacs bowling 
et tout autre projet libre... et des mini-clubs 
couture les mercredis après-midi.
Si vous êtes déjà quelque peu aguerri(e), 
Isabelle Barbosa et sa fille Amélia vous font 
profiter de leur expertise et d'un soutien tech-
nique pour vous permettre d'avancer libre-
ment vers la réalisation de vos projets.
L'Atelier peut-être fréquenté à tout âge, par les 
hommes comme par les femmes, et chacun(e) 

y trouvera aisément de quoi s'initier ou se per-
fectionner dans un domaine qui intéresse de 
plus en plus dans toutes les générations.
A l'Atelier Pompon,  on vient aussi se  restaurer ,  
se détendre, faire des emplettes, offrir des 
cartes cadeau et même prendre  l’apéro.
Vous pouvez consulter les plannings des 
ateliers et les tarifs (autour de 15 euros de 
l'heure) sur le site internet  http://www.ate-

lier-pompon.fr.  L'Atelier est ouvert du mardi 
au samedi de 10 h à 12 h et 14 h à 19 h avec 
possibilité d'organiser des événements (an-
niversaires...) et de fréquenter  l'espace bou-
tique joliment agencé.

L'Atelier Pompon : De fil en aiguille

Atelier Pompon
21 rue Amiral Roussin – Dijon
06 74 90 77 62

FONTAINE-LÈS-DIJON
La LINO sortie 37   

SCANNEZ
ET DÉCOUVREZ-LE !

OU CONSULTEZ-LE ICI : tinyurl.com/2fh89bbr

ET DÉCOUVREZ-LE !

A L’Entrepôt du Bricolage, nous savons
que chaque projet est unique.
C’est pourquoi nous proposons

de nombreuses références :
de la crédence au mitigeur en passant

par le plan de travail et l’évier,
une  multitude de combinaisons

s’offrent à vous.

CATALOGUE
CUISINES

IL Y EN A POUR
TOUS LES GOÛTS !
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La Bonne Note

William Christie et les Arts Florissants re-
trouvent l’éloquence, la vitalité et la beauté 
irrésistible de ce chef d’œuvre baroque avec, 
dans le rôle-titre du chevalier trahi, l’éblouis-
sante Lea Desandre.
Ariodante  est un  dramma per musica  en 
trois actes de  Georg Friedrich Haendel  créé 
le  8 janvier  1735  au théâtre de  Covent Gar-
den de Londres. Après être tombé dans l'ou-
bli, Ariodante profite de la redécouverte de 
la  musique baroque  des années 1970 pour 
être de nouveau proposé au public.
Le livret, dont l'auteur est inconnu, est une 
adaptation de  Ginevra, Principessa di Sco-
zia  d'Antonio Salvi, écrit pour un opéra 
de Giacomo Antonio Perti en 1708, lui-même 
inspiré des chants 5 et 6 de l’Orlando furio-
so  de  l'Arioste. Haendel compose l'œuvre 
entre août et octobre 1734.
Le rôle d'Ariodante était tenu par  l'un des 
plus célèbres castrats de l'époque et rival 
de Farinelli. Inspiré par l'opéra-ballet versail-
lais, chaque acte comporte des occasions de 
danse originellement introduites à l'intention 

de la danseuse française Marie Sallé et de sa 
troupe.
Alors qu’il s’est lancé depuis plusieurs années 
à la conquête du public londonien, Haen-
del doit affronter la redoutable concurrence 
d’une nouvelle compagnie qui lui prend 
toutes ses étoiles lyriques.
Le compositeur crée alors Ariodante à 
Londres, une histoire d’amours contrariées au 
cœur de l’Ecosse médiévale, alternant men-
songe, démence, aveuglement suicidaire et 
tournoi chevaleresque. 
Pour reconquérir les faveurs du public, Haen-
del écrit ce qui sera l’un de ses opéras les 
plus aboutis avec des airs vibrants d’émotion, 
des couleurs puissantes, des parties instru-
mentales somptueuses et virtuoses qui sub-
juguent les auditeurs du passé comme ceux 
d’aujourd’hui.
Le rôle d'Ariodante qui était habituellement 
chanté par un castrat, est désormais tenu soit 
par une mezzo-soprano soit par un contreté-
nor. 
L'opéra a été oublié pendant près de 200 

ans avant d'être recréé le 28 septembre 1926 
à  l'opéra de Stuttgart  dans la version alle-
mande d'A. Rudolph et la mise en scène 
de Willi Baumeister. 
L'opéra profite d'une redécouverte durant les 
années 1970 et la première en France à l'Opé-
ra de Paris  est en avril-mai 2001. 
En historien visionnaire et peintre des senti-
ments les plus subtils, William Christie s’en-
toure des jeunes solistes lauréats du Jardin 
des Voix, l’académie internationale des Arts 
Florissants, dans une mise en scène de Nico-
las Briançon.

par Alain Bardol

Ariodante, l’opéra de tous les défis

Dimanche 15 octobre
à 15 heures 

à l’Auditorium de Dijon

L’autre fille
Dans cet opuscule écrit à la fa-
çon d’une lettre, Annie Ernaux 
s’adresse à une sœur décédée,
cette fameuse autre fille qui 
apparaît et ne trouve corps 
qu’à travers ce que racontent 
les photographies retrouvées, 
les conversations à voix basse. 

En lui écrivant, elle fait le por-
trait d’une enfant - elle-même - qui après 
avoir grandi en se pensant enfant unique, doit 
faire face à la comparaison.
L’autre fille, Annie Ernaux - Folio poche – 
7,50 €.

Veiller sur elle
La rencontre de Viola, fille 
unique de la prestigieuse fa-
mille Orsini, a fait basculer la 
vie de Mimo, apprenti sculp-
teur. Au seuil de sa vie, cloîtré 
dans un monastère, il revient 
sur leur histoire commune 
faite de paradoxes et de sentiments aussi forts 
qu’ambivalents.
“Sculpter, c’est très simple. C’est juste enlever 
des couches d’histoires, d’anecdotes, celles 
qui sont inutiles, jusqu’à atteindre l’histoire 
qui nous concerne tous, toi et moi et cette ville 

et le pays entier, l’histoire qu’on ne peut plus 
réduire sans l’endommager. Et c’est là qu’il 
faut arrêter de frapper.”
Veiller sur elle, Jean-Baptiste Andréa - Edi-
tions L’Iconoclaste – 22.50 €.

Psychopompe
Psychopompe commence par 
un conte : une femme-grue 
crée à partir d’elle même - de 
ses plumes pour être plus pré-
cis - une étoffe merveilleuse. 
Et c’est ce processus de créa-
tion que va, au fond, révéler 
Amélie Nothomb en racon-

tant par les oiseaux son parcours d’enfant, de 
femme et d’écrivaine. Écrire, c’est partir de soi 
pour créer ; écrire, c’est aussi voler.
Psychopompe, Amélie Nothomb - Albin Mi-
chel – 18,90 €

Sauvage
A bientôt quarante ans, Ot-
tavia Selvaggio a réussi à se 
faire un nom derrière les four-
neaux, et ce malgré les obsta-
cles que l’on peut rencontrer 
quand on est une femme et 
que l’on marche dans les pas 
d’un père à la carrière imposante. Passionnée 

par son métier, elle fait néanmoins face au 
doute : a-t-elle fait les bons choix ? Quelle au-
rait été sa vie si… et si… et si … ? Julia Kerninon 
nous invite à partager les questionnements de 
cette femme aussi passionnée qu’imparfaite. 
Sauvage, Julia Kerninon - L’Iconoclaste – 
20,90 €

Déserter
L’écriture de Déserter a com-
mencé par celle d’une bio-
graphie fictive, celle du ma-
thématicien antifasciste Paul 
Heudeber. Au destin de cet 
est-allemand au destin tra-
gique, Mathias Enard jux-
tapose celui d’un soldat fuyant 

la guerre et tentant de se départir de ce qu’elle 
fait des hommes. 
Déserter,  Mathias Enard  - Actes Sud – 
21,80 €

La sélection de Gibert

22 Rue des Forges 
21000 Dijon

vous conseille

Les spectateurs de la dernière fête de la 
musique organisée le 21 juin dernier à 
la Cité Internationale  de la Gastronomie 
et du Vin ne sont pas prêts d'oublier la 
voix, la musicalité, l'épaisseur, le verbe 
juste, la prestation d'Issam Kamal qui 
a initié un nouveau genre musical, le 
«Chaâbi-Groove», un mélange déton-
nant de chants populaires marocains, 
de sons urbains et de sonorités rock. 

4 0 ans tout juste et déjà un sacré par-
cours. Ne vous fiez pas à sa belle 
gueule, ni à son sourire d'ange, ce 

jeune homme incarne avant tout le travail et 
une formidable volonté. La voix toujours posée, 
sans le moindre écart, le verbe précis, il aime 
prendre le temps d'expliquer son métier et cette 
passion qui ne cesse de l'animer. Plutôt que de 
se laisser griser par le succès, Issam est reparti 
au travail. De plus belle. Issam, c'est un carre-
four de cultures.
Né le 27 février 1983 à Azilal, ville située au 
centre du Maroc, Issam Kamal est une figure 
incontournable du paysage artistique maghré-
bin. Véritable artiste touche à tout, boulimique 
créateur, il est auteur compositeur interprète, 
producteur et musicien multi-instrumentiste.
À l’âge de 15 ans, il fonde le groupe Maza-
gan qui collabore avec RedOne, Outlandish, 
Khaled, Ganga Vibes et bien d’autres. Après 2 
albums à succès, l’artiste sillonne les plus pres-
tigieuses scènes du pays avant de s’exporter à 
l'international (France, Belgique, Suisse, Italie, 
Espagne, Allemagne, Hollande, Canada, Cap-
Vert, Mauritanie, Emirats Arabes Unis, Maroc, 
Tunisie, Sénégal...). 
Décoré par le Roi du Maroc en 2013 pour son 
travail de modernisation du patrimoine mu-
sical national, il entame sa carrière solo dé-
but 2014 avec son single « Dounia », consacré 

meilleure chanson de l'année 2015 au Morocco 
Music Awards. Une nouvelle star est née : Issam 
Kamal. 
Issam enchaîne les sorties de singles et les tour-
nées, cumule les millions de vues sur sa chaîne 
YouTube, écrit et réalise des chansons pour 
d’autres artistes et collabore avec des stars in-
ternationales comme le suédois Maher Zain et 
l’Ivoirien Alpha Blondy. La rencontre avec ce 
dernier a donné à Issam l’envie d’exporter sa 
culture tout en réalisant un vieux rêve d’enfant : 
celui d’écrire et de chanter en français. 
Riche de ses multiples expériences et succès, 
les yeux rivés sur l'avenir, Issam Kamal décide 
de sortir à nouveau de sa zone de confort pour 
mener le challenge de sa vie. Amoureux dès 
son enfance de Jean Jacques Goldman, Fran-
cis Cabrel, Michel Fugain et bien d'autres, il 
veut écrire et chanter, comme eux, pour le pu-
blic francophone à travers le monde. Il profite 
de la crise sanitaire pour s'ouvrir à la créativi-
té pendant des mois, pour unir ses différentes 
influences (chanson française, musique clas-
sique, pop marocaine , afrobeat , hip-hop, raï...) 
Il en sortira deux albums éclectiques suscep-
tibles de combler les affinités musicales les plus 
variées. Le 9 décembre 2022 est la date de sortie 
de « LE FOND », 1er single français, un morceau 
plein d’espoir. 
Sa prestation à la dernière fête de la musique à 
la Cité internationale de la Gastronomie et du 
Vin, est encore dans toutes les mémoires. Alors 
un petit tour dans la cité des Ducs de Bour-
gogne et puis s'en va ? Et bien non. Les fans de 
l'artiste, à défaut de le revoir prochainement sur 
scène, auront peut être l'occasion de le rencon-
trer au hasard de nos rues... car il partage sa vie 
avec Lou Fatah, une jeune femme dijonnaise.

ISSAM KAMAL :  
UN CARREFOUR DE CULTURES

MUSIQUE

Le meilleur 
dans votre assiette

OUVERT 7 JOURS/7 de 9h à 19h
le dimanche de 9h à 19h 

3, rue des Murées
 21121 AHUY - 03 80 66 70 01

Ahuy
Village

Rocade LINO

Géant
Casino Marché Aux

Affaires

Boucherie/Charcuterie

Préparations bouchères

Prestations sur mesure

Rôtisserie

Plats à emporter

Couscous - Tajines - Bricks

Pâtisseries orientales

Proposition de Méchoui  

sur commande

Boucher

Traiteur

Issam Kamal : le mélange des cultures nappe 
son horizon depuis toujours
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Le Meilleur pour la Faim 

Le Meilleur pour la Faim 

Eric Bortot remet le couvert
au « Pavé dans la Mare »

La Recette de Dany

PÂTES AUX NOIX ET AUX CHAMPIGNONS

Pour 4 personnes 

20 min Cuire les pâtes à l’eau bouillante salée addition-
née d’1 cuillère à soupe d’huile d’olive.

Nettoyer les champignons.
Les faire revenir dans 2 cuillères à soupe d’huile 
d’olive avec l’ail émincé et 1 cuillère à soupe de 
basilic ciselé.
Saler, poivrer, ajouter la crème et 80 g de parme-
san. 
Laisser cuire sur feu doux jusqu’à ce que les cham-
pignons soient tendres.

Répartir les pâtes chaudes dans les assiettes, ajou-
ter les champignons et leur sauce, éparpiller les 
cerneaux de noix et le reste du parmesan.
Servir de suite. 

www.epicetoutlacuisinededany.fr

20 min

• 400 g de pâtes fraîches
• 3 cuillères à soupe d’huile d’olive
• 30 cl de crème
• 200 g de champignons de Paris
• 1 gousse d’ail
• Une douzaine de noix
• 80 g de parmesan râpé + 20 g
• Basilic
• Sel, poivre

Le benjamin de la famille Mama Shel-
ter, né de l'imagination des Trigano 
père et fils il y a 15 ans, a ouvert il y a 
deux mois dans la capitale de Ducs de 
Bourgogne. C'est le 10e de sa lignée 
en France et le 18e dans le monde. 

I maginé comme un nouveau type d'hô-
tellerie ouvert à tous, les touristes 
comme les Dijonnais viennent y déjeu-

ner ou y dîner, boire un verre, écouter des 
concerts, ou y dormir dans des chambres sty-
lées, confortables et abordables.
C'est tout naturellement que Mama Shelter 
s'est implanté à Dijon, cité internationale 
de la gastronomie et du vin et dont le coeur 
de ville est classé au Patrimoine mondial de 
l'Unesco, comme l'explique Serge Trigano, 
qui après Londres, Paris, Rome, Prague, Lis-
bonne... a choisi Dijon parce que « cette ville 
à taille humaine partage avec Mama Shelter 
une idée de la douceur de vivre et du mieux 
vivre ensemble, ainsi que des valeurs fortes 

d'hospitalité bienveillante et d'accueil cha-
leureux  et épicurien ».
Cet établissement est l'histoire d'une ren-
contre entre Patrick Jacquier et Serge Trigano, 
dont le maire François Rebsamen a salué la 
parfaite entente et s'est réjoui samedi de voir 
naître à Dijon, au pied de Saint-Bénigne, un 
établissement qui contribue déjà au rayon-
nement et à l'attractivité touristique et Dijon.

Car Mama Shelter raconte une histoire à ses 
hôtes autour des bars, de la véranda, du pa-
tio extérieur, dans les karaokés, le  CinéMama 
de 28 places, ou encore dans les quatre ate-
liers qui se prêtent autant aux séminaires, aux 
fêtes entre amis. Il ne manque même pas un 
terrain de pétanque pour ceux qui voudront 
s'exercer à un sport qui sera à l'honneur à Di-
jon fin 2024 avec les championnats du monde. 

Le restaurant d'une capacité de 202 places 
vaut à lui seul le détour par son agencement, 
ses décorations, ses proportions, sa cuisine 
locale et ses plats gourmands pour ne pas 

parler du brunch copieux du dimanche. Un 
bar à cocktails, et des live musique venant 
donner à l'ensemble une touche festive qui 
fait le charme et l'originalité d'un lieu où on 
se sent bien.
Quant à l'hôtel 4 étoiles et ses 120 chambres 
offrant des échappées sur les flèches de la ca-
thédrale et les jardins alentour, il surplombe 
le restaurant d'un assemblage avant-gardiste 
de verre et de béton, adouci ça et là en façade 
de quelques pierres de Bourgogne.

C'est un retour aux sources... ou 
plutôt du côté de la mare de Fon-
taine-lès-Dijon. L'emblématique pa-
tron du non moins célèbre «  Pavé 
dans la Mare  » reprend du service 
avec deux associés et relance, 7 ans 
après, l'établissement qui lui a permis 
de se frayer un bien joli chemin dans 
le paysage âprement concurrentiel 
de la restauration dijonnaise.

L a nouvelle ne passera pas inaper-
çue. Elle va faire le buzz et le bouche 
à oreille n'a pas fini de diffuser ce 

doux parfum de nouvelle aventure. « Le Pavé 
dans la Mare » a rouvert ses portes depuis le 
26 septembre dernier sous l'impulsion de 
trois associés : Eric Bortot, Nebih Sagiroglu 
et Cimon Nalbantidis. On ne présente plus 
le premier. Le second est une figure connue 
à Dijon où il tient, entre autre, le restaurant 
Gustave, sur le marché. Le troisième n'a que 
26 ans et il était jusqu'alors responsable de 
salle chez Nebih Sagiroglu. Expérience et 
jeunesse caractérise le trio. Cimon assurera 
la direction de l'établissement sous le regard 
bienveillant des deux autres associés. Il sera 
accompagné de deux chefs et un plongeur 
en cuisine et de deux serveuses en salle 
pour un service au cordeau et élégant.
C'est plus qu'un rafraîchissement qu'a subi 
le restaurant. Tout a été refait à neuf. «  On 

va reprendre le même esprit qui a assuré le 
succès du Pavé, c'est à dire une cuisine tra-
ditionnelle et inventive » explique Eric Bor-
tot. « On va donc retrouver, par exemple, le 
bœuf bourguignon, le feuilleté d'escargots 
au vin jaune, les ris de veau, les cuisses de 
grenouilles et, à côté de cela, les fameux 
œufs en meurette du pavé, un filet de pois-
son avec une sauce fruits de la passion, 
poivre vert... ». On l'a compris, les maîtres-
mots seront qualité et simplicité : « Le Pavé 
dans la Mare  » version 2023 ne cherchera 
pas à épater. Seulement à régaler...
« Le Pavé dans la Mare » dispose pour cela de 
49 couverts en intérieur, 19 dans le caveau 
qui sera loué pour différents types d'événe-
ments et une cinquantaine en terrasse. 
« Notre vœu le plus cher, c'est de remettre le 
Pavé à la place qui était la sienne » affirment 
en choeur les trois associés. Un bien joli 
challenge quand on se souvient que la cui-
sine de l'époque avait embrassé le paysage 
et donné à goûter un terroir revisité avec au-
tant de stabilité que de créativité.
J-L. P

Mama Shelter
8 rue du Dr Maret - 21000 Dijon
      @MamaShelterDijon

Le Pavé dans la Mare
2 rue Jehly Bachellier
21121 Fontaine-lès-Dijon
Ouvert du mardi au samedi midi et soir. 
Le dimanche midi. Fermé le lundi.
03 80 74 30 26

Mr Heitzmann 
Elvis 

NOUVEAU À DIJON 

MEUBLES, BIBELOTS, ARGENTERIE, 
FOURRURES, BIJOUX, SACS, 

MONTRES, ART ASIATIQUE, VINS, ETC...

ANTIQUAIRE

Magasin situé au
70 rue Monge - DIJON
www.antiquaire-expert.fr

ESTIMATION GRATUITE  
AU MAGASIN ET À DOMICILE

Mama Shelter : 
L'idéal d'hospitalité
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LA VILLE D’AUJOURD’HUI…  
ET DE DEMAIN NOTRE DOSSIER

la différence d’autres territoires, 
comme nombre de profession-
nels le soulignent souvent, la 

métropole dijonnaise repré-
sente l’une des rares métro-

poles de cette taille où l’acte 
de construire se poursuit. 

Et pour cause, la volonté 
de Dijon Métropole et de 
son bras armé dans le 

domaine, la SPLAAD 
(Société publique lo-
cale « Aménagement 

agglomération di-
jonnaise  »), est 
de reconstruire 

la ville sur elle-
même et de 
demeurer une 

métropole at-
tractive…  Le 
1er vice-pré-

sident de Dijon métropole, à la 
tête de la SPLAAD, Pierre Pribe-

tich rappelle, dans ce dossier spé-
cial immobilier, que pas moins de 
18 000 logements ont vu le jour 
depuis 2001 à Dijon, pour une 
consommation de nouvelles sur-
faces ne dépassant pas 4 terrains 
de football ! Et l’édile dijonnais 
de détailler la stratégie pour bâtir 
la ville de demain afin de lutter 
contre le réchauffement clima-
tique. 
Vous découvrirez ainsi une opé-
ration particulièrement novatrice 
et durable qui va voir le jour sur 
la commune de Sennecey-lès-Di-
jon : 27 maisons individuelles et 
un bâtiment d’habitat collectif qui 
font la part belle au «  upcycling  » 
(autrement dit au recyclage par le 
haut) et à l’économie circulaire. 
Après être intervenu pour les bu-
reaux de Eiffage Energie Systèmes 
sur la zone Beauregard à Longvic, 
le cabinet d’architecture 2A De-

sign, qui excelle dans le recyclage 
des containers maritimes pour les 
adapter à la construction, va, cette 
fois-ci, développer des logements 
avec cette technologie novatrice. 
Ce sera une première sur la mé-
tropole, comme vous pourrez le 
voir dans ce dossier spécial, qui 
placera également les projecteurs 
sur de belles opérations. A l’instar 
de la résidence Cours Fleury, des-
tinée aux étudiants et située à deux 
pas de l’école Burgundy School 
of Business, réalisée par l’agence 
Edensy… Que vous souhaitiez in-
vestir, acquérir, vendre ou bien 
louer, ne manquez pas non plus, 
dans ce numéro, les grandes lignes 
de la Conjoncture immobilière 
que l’on doit à la Chambre interdé-
partementale des Notaires. Vous 
y trouverez nombre d’informa-
tions…
 La rédaction

EVORA Park
DIJON - Quartier Chevreul-Parc

*  Offre réservée uniquement à une sélection d’appartements hors 
appartements à prix abordable et non cumulable avec toute offre en cours. 

Un nouvel éco-quartier, avec des maisons individuelles 
révolutionnaires et durables, faisant la part belle au 
recyclage de containers maritimes, va voir le jour à 
Sennecey-lès-Dijon (crédit 2A Design) 
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Dans la période post-Covid, jamais 
le marché de l’immobilier n’a affiché 
une aussi belle santé. Mais cette eu-
phorie (des prix) n’est plus qu’un sou-
venir…  d’aucuns craignant au niveau 
national « une véritable crise de l’immo-
bilier ». Qu’en est-il dans le département 
et dans la capitale régionale, où, à la dif-
férence de nombre d’autres territoires, 
ce marché a toujours su « rester raison-
nable » ?
 

T outes les études le montrent à l’échelle 
nationale : après avoir atteint des 
sommets, le marché de l’immobilier 

s’essouffle. Enfin nous devrions plutôt écrire 
qu’il ralentit sa hausse, tellement les années 
2020 et 2021 ont été exceptionnelles, la période 
post-Covid ayant affiché des records. Avec, en 
moyenne, un million de biens qui changeaient 
de main chaque année dans l’Hexagone. Le fait 

que beaucoup souhaitaient acquérir un appar-
tement ou une maison avec une terrasse ou un 
jardin mais aussi une résidence secondaire, 
généralisation du télétravail oblige, ne fut pas 
étranger à cette tendance. Le confinement a eu 
pour corollaire de changer les mœurs immobi-
lières. La demande ne faiblissant pas, les prix 
n’ont alors eu de cesse de grimper. Seulement 
voilà, la donne a changé. La cause principale : l 
a remontée brutale des taux d’emprunt, si 
bien que, depuis le début de l’année 2023, les 
banques auraient opposé une fin de non-rece-
voir à 50% des candidats au crédit immobilier, 
eu égard leur taux d’endettement qui excédait 
la norme autorisée. 

L’inquiétude germanique
Le 24 septembre, le président de la commission 
des lois à l’Assemblée nationale, Sacha Houlié, 
a annoncé vouloir relever le taux d’endettement 
maximal des ménages de deux points (de 35 à 
37 %). Il semblerait, au demeurant, que cette 

PRIX DE L’IMMOBILIER : 
DES HAUSSES DERRIÈRE NOUS…

CONJONCTURE

L’Automne est là... 
Pensez à hiverner votre piscine

10 rue Champeau- 21800 QUETIGNY
03 80 45 44 84 – magasin@revedepiscine.fr

PROTÈGE LE BASSIN, LA FILTRATION/MOTEUR, 
POMPE À CHALEUR 

ÉCONOMIE, PRÉSERVE VOTRE EAU ET LES PRODUITS 
DE TRAITEMENT

FACILITE LA REMISE EN EAU AU PRINTEMPS

 
www.ghitti-sas.com

hypothèse soit aussi dans les tuyaux à Bercy… 
le gouvernement voulant éviter ce que certains 
qualifient déjà comme « une crise de l’immo-

bilier… » Il faut dire que l’exemple allemand a 
de quoi faire frémir : outre-Rhin, comme l’a pré-
cisé le 23 septembre le journal Les Echos, l’Of-
fice fédéral de la Statistique a mis, en effet, en 
exergue que le marché immobilier germanique 
était KO, avec des prix de l’immobilier résiden-
tiel en baisse, sur le dernier trimestre, de… pra-
tiquement 10 % !
Quid dans le département et à Dijon, une mé-
tropole au sein de laquelle les professionnels 
ont toujours souligné que « l’immobilier restait 
raisonnable  », les prix n’ayant pas enregistré 
des flambées à hauteur de celles vécues à Paris, 
Lyon, Bordeaux ou dans les grandes villes du lit-
toral, pour ne citer qu’elles ? Selon le magazine 
Capital du mois de septembre, la tendance est 
à la stabilisation des prix… après les augmenta-
tions précédentes.
Des hausses constatées par la Conjoncture 
immobilière entre le 1er juillet 2022 et 30 juin 
dernier publiée par la Chambre interdéparte-
mentale des Notaires. Sur cette période s’éten-
dant sur un an, les appartements anciens ont, 
en effet, affiché une hausse de +6,4% sur l’en-
semble de la Côte-d’Or (le prix médian par m2 
s’établissant à 2 500 €) et de +4,5% sur Dijon (2 
600 €/m2 en moyenne). Avec, évidemment, des 
disparités par quartier : entre 3 090 €/m2 sur 
le Centre Nord (+ 5,5%) et 930 €/m2 à la Fon-
taine-d’Ouche (-1%)… Les maisons anciennes 
ont enregistré, sur la même période, une aug-
mentation de +4,7% (avec un coût moyen de 
200 000 €) sur le département et de +2,9% dans 

les murs de la capitale régionale (avec une 
moyenne s’établissant à 293 000 €). Et c’est dans 
le quartier Montmuzard où cette augmenta-
tion fut la plus manifeste, les biens grimpant de 
14,9% (410 000 € de moyenne)…

Le neuf en hausse
Qu’en est-il du neuf ? Du 1er juillet 2022 au 30 
juin dernier, cette étude montre également 
que les appartements neufs ont vu leurs tarifs 
croître à la fois dans le département (+8,5%, 
avec un prix médian par m2 de 3 930 €) et à Di-
jon (+7,7%, 4 270 €/m2). Et cette hausse a atteint 
même +14,1% dans la périphérie dijonnaise (3 
930 €/m2). Quant au prix moyen des maisons 
neuves – dans toute la Côte-d’Or –, il était déjà 
en baisse de - 3,7% (269 800 €). Sur le dépar-
tement, le prix moyen des terrains à bâtir était 
quasiment stable (-1,6%) alors qu’aux alentours 
de Dijon, eu égard à l’attractivité de la métro-
pole régionale, celui-ci affichait tout de même 
une majoration de + 10,6%.
Des hausses et une Conjoncture immobilière 
dont tout porte à croire qu’elles devraient ap-
partenir au passé. Les deux grandes questions 
pour la période qui s’ouvre étant les suivantes 
: après une véritable euphorie sur les deux der-
nières années, les vendeurs se résoudront-ils 
à revoir leur desiderata à la baisse… et les ac-
quéreurs auront-ils à nouveau les moyens de 
leurs ambitions ? Réponses dans les mois qui 
viennent !  
 Camille Gablo  

Entre le 1er juillet 2022 et le 30 juin 2023, le 
prix médian des appartements anciens à Dijon 
a affiché une hausse de + 4,5% pour s’établir 
en moyenne à 2 600 €/m2

Sur la même période, dans la capitale 
régionale, le prix médian des appartements 
neufs à Dijon a cru de + 7,7 % pour atteindre 
en moyenne 4 270 €/m2
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Vous êtes vendeur ? 
Nous avons des 

acheteurs !

Dans un marché 
immobilier dijonnais 
en pleine mutation, 
Jouez l'efficacité ! 

Faites appel 
à une équipe
expérimentée 

Une équipe expérimentée : Patrick Cerdan, Marie Huou, Marie-Pierre Tessier, Kaoutar Zaoui et Chantal Baudrand  

LE MANDAT 
DE GESTION LOCATIVE

« TOUS FRAIS COMPRIS »

GESTION LOCATIVE EN EXCLUSIVITÉ SUR DIJON

Propriétaires bailleurs,
Demandez un devis 

au 03 80 76 20 50 
ou à 

courriers@evendufou.fr

Voir conditions en agence

HONORAIRES 
DE LOCATION INCLUS 
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HONORAIRES  
DE GESTION SIMPLIFIÉS 

ET TRANSPARENTS,
SANS LES SURCOÛTS

DE LA RELOCATION

RELOCATION FACILITÉE GRÂCE 
À L’ABSENCE D’HONORAIRES 

(LOCATAIRES ET PROPRIÉTAIRES)
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Depuis la rentrée, une nouvelle rési-
dence Edensy, contemporaine et du-
rable, propose un véritable havre de 
paix aux étudiants, notamment ceux de 
l’école BSB toute proche. 
 

A lors que les nuages s’amoncellent 
trop souvent dans l’actualité, si bien 
que nombre de jeunes ont bien du 

mal à croire en un bel avenir, deux rayons de so-
leil ont illuminé pratiquement simultanément 
la capitale régionale. Quelques jours après que 
Le Figaro a classé Dijon à la 3e place des meil-
leures villes étudiantes, était inaugurée en juin 
dernier une résidence contemporaine et du-
rable à destination de celles et ceux qui façon-
neront notre futur. Et pas n’importe où ! Cours 
Fleury, à deux pas de l’école Burgundy School 
of Business, qui, au demeurant, loue une salle 
de cours de 90 m2, dans ce nouvel havre de paix, 
s’articulant autour d’un patio végétalisé et doté 
de tous les services nécessaires : laverie, espace 

commun de détente, espace co-working, local 
à vélo…  
L’agence de promotion immobilière Edensy, pi-
lotée de main de maître par Christian Thomas, 
Cyrille Thomas, Marc Guillot et Jean-Marc The-
venot, propose, en effet, une résidence de 112 
studios où le confort inhérent à de belles pres-
tations est synonyme d’excellentes conditions 
de vie et… d’études. Le maire et président de Di-
jon Métropole, François Rebsamen, s’est félicité 
de cette « très belle opération qui répond plei-
nement à nos attentes, à savoir le bien-être étu-
diant, les préoccupations environnementales 
et la qualité de l’habitat ». Car cette résidence 
est née en lieu et place de deux immeubles et 
d’une maison insalubres. Si bien qu’elle ap-
porte sa pierre à la reconstruction de la ville 
sur elle-même et à son embellissement. Autre 
rayon de soleil, ce sont des entreprises locales 
qui ont participé, durant 18 mois, à son édifi-
cation. Dessinée par le cabinet d’architecture 
de Lionel Lance, CALC (le cabinet Art&Fact 
s’étant occupé des travaux), cette résidence, où 

la Bourgogne est rappelée par la couleur lie de 
vin, est à consommer sans modération. Si vous 
êtes parents ou investisseurs – cette résidence 
est, au demeurant, éligible au dispositif LMNP 
avec des options pack meubles –, n’hésitez pas. 
Car cette résidence, signée Edensy, mérite un 
20/20 !

Leader en administration de 
biens, Citya Immobilier a or-
ganisé, pour la première fois 
en France, la plus grande as-
semblée générale en multi-
diffusion. Les retombées sont 
juste exceptionnelles puisque 
128 450 personnes ont répon-
du présent sur 170 villes, et les 
impressions sur les réseaux 
sociaux ont approché les 3 
millions.
 

P hilippe Briand, président 
fondateur de Arche/Citya 
Immobilier a salué la 

thématique de cette soirée sur la 
transition environnementale des 
copropriétés, ainsi que son carac-
tère novateur en termes de format, 
d’organisation et d’outils. Sur une 
idée de Frédéric Chaminade, di-
recteur général de Arche/Citya Im-
mobilier, ce concept a en effet fait 
l’unanimité tant auprès des clients 
Citya Immobilier, copropriétaires, 
conseillers syndicaux et bailleurs, 
qu’auprès des partenaires, experts 
dans les secteurs de l’énergie. Leur 
pédagogie, leur pragmatisme et 
leurs relais en local, pour informer, 
conseiller et rassurer les clients, ont 
été remarquables et remarqués. 

Preuves en ont été les 200 questions 
adressées en direct. 
Patrice Vergriete, ministre délégué 
chargé du Logement, a confirmé 
l’engagement et les projets de l’Etat 
en faveur de la transition énergé-
tique. 
Loïc Cantin, président de la FNAIM 
(Fédération nationale de l’immobi-
lier) et Roselyne Conan, directrice 
générale de l’ANIL (Agence natio-
nale pour l’information sur le loge-
ment) ont également participé à ce 
grand débat. En région, les 200 di-
recteurs d’agence Citya Immobilier 
se sont mobilisés pour accueillir 
leurs clients dans 170 lieux d’excep-
tion, afin de partager ce moment 
unique alliant information et convi-
vialité, en présence des référents lo-
caux des partenaires. Aurélien Gi-
rard, à la tête de Citya-Gessy-Verne 
Immobilier, et Annabelle Peron, 
pour Citya Ducs de Bourgogne, ont, 
quant à eux, convié les coproprié-
taires au stade Gaston-Gérard. Plus 
de 350 d’entre eux ont répondu pré-
sent à cette opération destinée à les 
accompagner et les conseiller dans 
leur démarche écologique. Selon 
la formule – certes plus rugbys-
tique que footballistique, coupe du 
monde oblige – « l’essai a été trans-
formé » ! 

COURS FLEURY : 20/20  
POUR CETTE RÉSIDENCE ÉTUDIANTE

ESSAI… TRANSFORMÉ
EDENSY CITYA IMMOBILIER

Pour plus de renseignements, 
Edensy
1 rue de la Petite Fin - 21121 Fontaine-lès-Dijon
03 80 66 22 22
www.edensy.fr

Plus de 350 copropriétaires ont été conviés, le 13 septembre, par Citya 
Immobilier au stade Gaston-Gérard pour une première au niveau national
 

Nicolas Chifflot, Marc Guillot, Jean-Marc 
Thevenot, Christian Thomas et Cyrille Thomas 
ont tenu à ce que cette résidence de 112 
studios soit réalisée par des entreprises 
locales



www.dijonlhebdo.fr
37

 LEN°1

SPÉCIAL IMMOBILIER

SPLAAD

PIERRE PRIBETICH : 
« LA STRATÉGIE POUR LA VILLE DE DEMAIN » 
Premier vice-président de Dijon Métro-
pole et à la tête de la SPLAAD (Socié-
té publique locale «  Aménagement de 
l’Agglomération Dijonnaise »), Pierre Pri-
betich détaille les grandes lignes de la 
politique d’aménagement urbain. Et ce, 
afin de faire de la Métropole un territoire 
durable exemplaire. Entre autres…

 
n matière d’ha-
bitat durable, 
la métropole 
dijonnaise mul-
tiplie les actions 
pour avoir un 

véritable temps 
d’avance… 
«  La Métropole 
souhaite, en ef-
fet, prendre plus 
qu’un temps 
d’avance, notam-
ment par rapport 
au changement 
climatique. Nous 
voulons à la fois 
préparer la ville 
de demain et 
anticiper les va-

riations et l’am-
plitude des températures avec une volonté de 
réguler l’air ambiant avec une qualité d’usage 
des bâtiments. Cela entraîne une stratégie ba-
sée sur plusieurs points. Pour ce qui concerne le 
neuf, notre idée est d’accompagner la construc-
tion de demain avec des éco-matériaux, en uti-
lisant du bois ou d’autres matériaux relevant de 
l’éco-construction pour nous permettre d’avoir 
des bâtiments passifs, voire actifs, c’est à dire 
produisant de l’énergie. Les opérations sur la 
ZAC de Sennecey-lès-Dijon ou encore « Belles 
Houses  » sur Arsenal, qui correspondent aux 
souhaits de nos concitoyens d’avoir une typo-
logie de maison individuelle avec une structure 
bois ou des matériaux recyclés comme des 
containers maritimes, l’illustrent parfaitement. 
Au-delà, pour le neuf, c’est aussi la volonté de 
construire en hauteur. La tour Elithis relève de 
ce champ de stratégie, avec une déclinaison 
concernant la qualité de l’air et d’usage du bâti-
ment mais aussi la régulation thermique ».
 
La question de la rénovation thermique de 
l’ancien est également primordiale ?
«  L’ancien est concerné avec un triple pro-
gramme. Dans les cadres des aides de réhabili-
tation, la Métropole accompagne la rénovation 
des maisons individuelles et des appartements 
afin de les emmener vers de plus hauts labels. 
Il en va de même pour les copropriétés : que 
ce soit sur la Fontaine d’Ouche, sur Chenôve 
ou bien d’autres quartiers de la ville de Dijon 

ou de Talant, nous avons déjà mis en place un 
process permettant de transformer les copro-
priétés et les amener vers le développement 
durable. Troisième élément, la stratégie euro-
péenne avec le programme RESPONSE qui vise 
à conférer à des bâtiments existants une qualité 
énergétique et climatique excellente pour qu’ils 
produisent de l’énergie. En la stockant sur des 
batteries, associées à des capteurs solaires, cela 
permettra à la fois d’apporter de l’énergie pour 
la consommation des bâtiments mais aussi de 
recharger une flotte de véhicules électriques ».
 
Quid de la végétalisation dans cette straté-
gie ?
«  La stratégie d’aménagement des bâtiments 
qui respecte les principes de durabilité et 
d’éco-construction mais aussi des quartiers a 
pour objectif de faire évoluer notre ville, au sens 
large du terme, c’est à dire les 23 communes 
de la Métropole, vers la ville de demain. Dans 
cette stratégie est incluse la lutte contre les îlots 
de chaleur avec la volonté de densifier de façon 
heureuse la ville pour permettre la végétalisa-
tion – je rappelle que nous avons mis en place 
un permis de végétaliser. C’est une stratégie 
pensée, coordonnée qui a un seul objectif : per-
mettre l’installation et la promotion de la ville 
de demain, avec la volonté de compenser les 
dérives climatiques que nous avons connues 
par exemple cet été ».
 
La reconstruction de la ville sur elle-même 
a, comme corollaire, de protéger les terres 
agricoles…
«  Après 22 ans d’action de l’équipe munici-
pale de François Rebsamen, un chiffre est on 
ne peut plus illustrant : nous avons construit  
18 000 logements sur uniquement la ville de Di-
jon alors que nous n’avons consommé en exten-
sion que la surface de 4 terrains de football ! Je 
mets cette consommation au regard de ce qui 
avait été fait par les équipes précédentes. Juste 
pour la partie Toison d’Or, la consommation 
de terrains s’élevait à 243 hectares. Les équipes 
autour du maire François Rebsamen apportent 
du logement, apportent la ville de demain mais 
permettent aussi à des quartiers qui devaient 
être urbanisés comme le plateau de la Cras de 
bénéficier d’une valorisation agricole. Cela ne 
nous empêche pas d’avoir une stratégie tournée 
vers l’offre de logements pour garantir la pre-
mière dignité humaine – se loger – en fonction 
à la fois de la typologie de la structure familiale 
mais aussi des personnes qui, bien souvent, 
travaillent dans la métropole. Cette stratégie 
doit nous permettre à terme de diminuer les 
flux intérieurs et extérieurs qui apparaissent de 
plus en plus. Plus de 37 000 personnes sont des 
pendulaires avec la métropole, ce qui est très 
conséquent dans la population active. Nous 
devons aussi apporter des solutions pour dimi-

nuer ces flux et enclencher la coordination avec 
les mobilités actives qui représentent un autre 
élément d’aménagement ».
 
Comment faites-vous pour garantir les par-
cours résidentiels ? 
« Dans le PLUI-HD – et c’est une de ses forces –, 
nous avons acté la clef de répartition suivante :  
50% dédié à l’accompagnement pour per-
mettre, à la fois, du locatif à loyer modéré (25%) 
et de l’accession abordable à la propriété (25%) 
et 50% de privé. Cela correspond aux attentes et 
cela permettra à la métropole capitale régionale 
de pouvoir assumer son rôle dans une accéléra-
tion de la centralité régionale, au moment où de 
plus en plus d’entreprises souhaitent s’installer 
dans cette capitale de la grande région Bour-
gogne Franche-Comté » 
 Propos recueillis 
par Camille Gablo

Pierre Pribetich, président de la SPLAAD : 
« Nous avons construit 18 000 logements 
sur la ville de Dijon alors que nous n’avons 
consommé en extension que la surface de 4 
terrains de football ! »

Grand Dijon Habitat, engagé au quotidien à vos côtés, vous simplifie la vie.

Toujours plus  
de services sur

• Consulter des petites annonces 
de logements : à louer / à vendre 

• Déposer une demande  
d'intervention technique : 24h/7j 

• Payer son loyer : 24h/7j 

• Des ressources, des informations 
et bien plus encore...

www.granddijonhabitat.fr
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DES MAISONS INDIVIDUELLES 
À BASE DE CONTAINERS MARITIMES
Ce sera un vent nouveau qui souffle-
ra sur le futur éco-quartier de Senne-
cey-lès-Dijon. Une véritable bouffée 
d’oxygène, pourrions-nous même écrire, 
eu égard au projet de maisons indi-
viduelles à base de containers mari-
times recyclés ! C’est dire si ce projet 
est exemplaire et novateur à plus d’un 
titre. Au sein de la ZAC des Fontaines, 
la SPLAAD (Société publique locale 
Aménagement de l’agglomération di-
jonnaise) a, en effet, choisi le cabinet 
d’architecture 2A Design pour réaliser 
cette opération qui fait la part belle à l' 
« upcycling » et à l’économie circulaire. 
Les Architectes Associés au sein de 
ce cabinet rennais nous dévoilent les 
grandes lignes de cette opération de 
Maîtrise d’œuvre d’envergure… 

ouvez-vous déjà nous 
en dire plus sur votre 

agence qui excelle 
dans la concep-
tion raisonnée ?
«  Nous sommes 
spécialisés dans la 
construction mo-
dulaire industria-

lisée, c’est à dire ce 
qu’il est désormais 

coutume d’appeler 
le « off site » ou le hors 

site. Cela représente un 
nouveau mode constructif dans 

le but d’aller plus vite, de maîtriser les coûts 
mais aussi d’avoir des réalisations plus perfor-
mantes. Nous avons travaillé sur tous les sys-
tèmes constructifs mais nous avons une vraie 
appétence sur les systèmes œuvrant dans l’éco-
nomie circulaire. Nous travaillons notamment 
dans le recyclage de containers maritimes afin 
de les adapter en architecture ».
 
A Sennecey-lès-Dijon, ce sera votre second 
projet dans la métropole dijonnaise…
« Nous avons en effet déjà œuvré sur le territoire 
dijonnais puisque nous sommes les architectes 
de l’opération de bureaux de Eiffage Energie 
Systèmes sur la zone Beauregard à Longvic. Et 
c’est à la suite de ce premier projet que nous 
avons été interrogés sur les spécificités de cette 
technologie appliquée aux logements. C’est 
ainsi que cette opération avec la SPLAAD en 
lien avec la commune de Sennecey-lès-Dijon, 
avec qui nous avons énormément travaillé, est 
en cours de développement. Ce sera une véri-
table opération pilote de Maitrise d’œuvre d’un 

éco-quartier à vocation très environnemental 
basé sur des technologies nouvelles, sur des 
façons différentes de procéder ».
 
Pouvez-vous nous en dire plus sur cette 
opération pilote ?
« Une première opération concernera la réalisa-
tion de 27 maisons individuelles. Un immeuble 
collectif de logements verra le jour par la suite. 
Nous avons des expériences riches et variées 
dans le domaine, si bien que, pour nous, nous 
ne sommes plus dans l’expérimentation. Mais 
cette opération a tout de même une particu-
larité : nous sommes sur le développement 
d’un système technique 2.0, dans la mesure où 
nos constructions seront extrêmement perfor-
mantes d’un point de vue réglementaire. Nous 
irons même plus loin que la RE 2020. Les mai-
sons consommeront peu d’énergie, ce qui per-
mettra des économies pour les propriétaires 
mais elles seront aussi exemplaires sur le volet 
carbone. Nous irons, sur ce pan, au-delà de la 
future réglementation qui sera applicable en 
2031, avec un abaissement drastique du car-
bone des constructions, puisque nous descen-

drons entre - 40 et - 50 % de la norme applicable 
actuellement. C’est un niveau de performance 
énergétique et carbone qui n’a pour l’instant ja-
mais été réalisé en France. C’est en cela que ce 
projet est extrêmement innovant »
 
C’est sans compter l’économie circulaire…
« Nous sommes, avec les containers maritimes, 
bien évidemment dans le recyclage. Nous 
sommes dans une démarche d’upcycling, c’est 
à dire que nous recyclons par le haut en confé-
rant à ces éléments une deuxième vie avec une 
valeur supplémentaire… C’est l’aboutissement 
pour nous de 15 années de recherche et nous 
venons de créer, à l’occasion de ce projet, une 
marque, Blok, qui sera la bannière sous la-
quelle nous développerons la maîtrise d’œuvre 
des réalisations de ce type. L’opération sur la 
métropole dijonnaise sera la première sous 
cette bannière, avec un autre dossier sur le-
quel nous œuvrons en simultané en Bretagne. 
C’est dire si, à nos yeux, l’opération à Senne-
cey-lès-Dijon est extrêmement importante ! »
 
Votre technique permet également un ex-
cellent rapport qualité-prix. Qu’en sera-t-il 
exactement ? 
«  Nous sommes dans un environnement très 
volatile avec les prix de la construction qui 
ont tendance à exploser. Mais, malgré tout, 
nous aurons en effet, un rendu financier qui 
sera inférieur au prix du marché local (avec 
un projet a performance supérieure) puisque 
nous serons entre 3 000 et 3 200 €/m2 selon la 
typologie et la taille du terrain. Les surfaces des 
parcelles de terrain pondéreront naturellement 
le tout. Des grands ou des petits terrains auront 
nécessairement un impact sur le prix. Nous au-

rons également une variété d’offres entre des 
maisons de plein pied et à étages. Nous avons 
4 typologies de maisons différentes sur 6 typo-
logies de terrains. Nous aurons par exemple des 
maisons de plein pied autour d’un grand patio 
central qui s’adresseront à des personnes avan-
cées en âge ou à des familles qui souhaitent 
profiter de cette disposition pour avoir une vie 
dans le jardin sans vis à vis. Et je veux préciser 
que les travaux seront effectués en garde partie 
par des entreprises locales »
 
Quand débutera la phase de commercialisa-
tion ?
«  Nous mettons actuellement en ligne un site 
internet dédié sur lequel les personnes intéres-
sées pourront recueillir toutes les informations 
(www.villasdo.com). Elles pourront s’informer 
et ensuite marquer leur intérêt. C’est la phase 
de pré-commercialisation qui s’achèvera d’ici 
la fin de l’année. Nous aurons ensuite une liste 
d’acquéreurs potentiels avec qui nous échan-
gerons. Nous passerons alors début 2024 à la 
phase définitive de la commercialisation avec 
le bouclage financier et les plans de finance-
ments. Les dépôts de permis de construire 
pourront s’effectuer pour un démarrage des 
travaux au milieu de l’année 2024. Les chantiers 
dureront un an maximum avant la livraison, si 
bien qu’au plus tard les premières maisons in-
dividuelles de cette opération seront finalisées 
au printemps 2025 ».
Propos recueillis 
par Camille Gablo

SENNECEY-LÈS-DIJON

Olivier Lucas, Clément Gillet et Josué Gillet, les 
architectes associés de l’agence 2A Design, à 
qui l’on doit cette opération de maîtrise d’œuvre 
à Sennecey-lès-Dijon qui « atteindra un niveau 
de performance énergétique et carbone qui n’a 
pour l’instant jamais été réalisé en France » 

« Une première opération concernera la réalisation 
de 27 maisons individuelles. Un immeuble collectif 

de logements verra le jour par la suite »

Des maisons individuelles de plein pied ou à 
étage pourront profiter à toutes les typologies 
familiales (Crédits 2A Design)

Cette opération novatrice à plus d’un titre fait la 
part belle au « upcycling »

Pour plus d’information, vous pouvez 
consulter le site internet : www.villasdo.com
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